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ЛЕСОВОЗНЫМ ТР А С С А М  —1
В Ы С О К О Е  НАПРЯЖ ЕНИЕ!

В ответ на Обращ ение ЦК 
КПСС к  партии, к  советскому 
народу коллектив нашего лес
промхоза решил досрочно вы
полнить народнохозяйствен
ный план по вы возке леса, 
производству деловой древе
сины и реализации продукции. 
Основу для этого нужно соз
дать напряженной работой в 
зимний период. С первых дней 
года развернулось соперни
чество коллективов на заготов
ке, погрузке  и вывозке леса. 
Его цель —  повысить произво
дительность труда, улучшить 
использование механизмов. 
Результаты трудового сопер
ничества подводятся по пяти
дневкам и доводятся до сведе
ния всех рабочих.

Это помогло нам ритмично 
работать с начала года, до-' 
срочно выполнить задания 
двух месяцев по заготовке и 
вы возке леса, производству 
деловой древесины. Значи
тельно возрос объем произ
водства по сравнению с тем 
ж е  периодом  прош лого года. 
В основе ритмичной работы

предприятия —  совершенство
вание организации труда и 
производства. Заготовка дре
весины производится только 
укрупненны м ^, коллективами. 
Все лесовозы и,челю стные поя

цев по вы возке леса, произ
водству деловой древесины и 
реализации продукции. Ко 
Д ню  Победы будет вывезено 
206 тысяч кубометров древе
сины —  на 24 тысячи кубом ет-

аезти всю  древесину из ранее 
созданных запасов. Древесину 
текущ ей заготовки будем  ук
ладывать у трассы постоянной 
лесовозной дороги , чтобы в

ПЛАН ПЯТИ М ЕС ЯЦ ЕВ-К  9 МАЯ
АСЛАНОВСКИЕ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛИ РЕШИЛИ: ОБЪЯВИТЬ МАРТ 

УДАРНЫМ МЕСЯЦЕМ, ПРОВЕСТИ 9 МАРТА ЛЕНИНСКИЙ КОММУНИ- 
■ -СТИЧЕСКИИ СУББОТНИК ”

грузчики  обслуживаются эки
пажами, работающ ими по од
ному наряд-заданию. Созда
ние погрузочно-транспортного 
цеха позволило более опера
тивно и правильно руководить 
вы возкой древесины. Все ле
совозы работают в три смены.

Как и все советские люди, 
мы стремимся успехами в тру
де встретить день всенародно
го торжества —  День Победы 
над фашизмом. Коллектив 
предприятия решил к  9 Мая 
выполнить задания пяти меся-

ров больше календарного гра
фика, произведено 152 тысячи 
кубометров деловой древеси
ны —  на 10 тысяч больше гра
фика.

Чтобы сдержать слово, мы 
должны очень напряженно по
работать в марте. Мы решили 
объявить март месяцем удар
ного труда й вывезти в тече
ние его не менее 60 тысяч 
кубом етров леса —  на четыре 
тысячи больше задания. При
ложим  все силы, чтобы уже в 
первой половине месяца вы-

перисд распутицы с полной 
загрузкой работал транспорт, 

Коллектив леспромхоза еди
нодушно поддерживает почин 
рабочих московских предприя
тий провести коммунистиче
ский субботник, посвященный 
105-й годовщине со дня р ож 

дения В. И. Ленина. Но в связи 
с тем, что в апреле уж е  на
ступит распутица и производи
тельно потрудиться не удаст
ся, мы решили провести ле
нинский субботник 9 марта. 
Этот день станет праздником  
труда, днем наивысшей выра
ботки. М ы уверены, что нас 
поддержат все лесозаготови
тели области и 9 марта с 
высоким патриотическим подъ
емом  выйдут на ленинский 
субботник.

В марте и апреле предстоит 
тщательно подготовиться к  ра
боте вахтовым методом. Для 
нас эта технология новая, по
этому требуется особое вни-: 

" мание к  организации летних 
лесозаготовок, чтобы закре
пить достигнутые темпы. 

(Обязательства обсуждены 
и приняты в коллективах 
Асланове кого леспромхоза).

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛИ ОБЛАСТИ, ПОДДЕРЖИВАЙТЕ ПО
ЧИН АСЛАНОВЦЕВ. УДАРНОЙ РАБОТОЙ В МАРТЕ ПОДГО- 
ТОВЬТЕ ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ 30-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ НАД ФА
ШИЗМОМ, С ВЫСОКОЙ ОРГАНИЗОВАННОСТЬЮ И ТРУДО
ВЫМ ПОДЪЕМОМ ПРОВЕДИТЕ 9 МАРТА ЛЕНИНСКИЙ КОМ- 
МУНИСТИЧЕСКИЙ СУББОТНИК!

Два срока 
без ремонта

Водители автол есов оз о® 
Катайпивского леспромхо
за. Б. С. Гфабцевич, В. М. 
Порохов и Г. Г. Ш иит
ский выступили недавно 
с инициативой увеличить 
пробег автомобиля без ка
питального ремонта в два 
раза и довесщ его до 180 
тысяч километров. Первы
ми поддержали катайгин- 
цев водители Ингузет- 
ского леспромхоза.

Горячо откликнулся на 
этот почин экипаж в со
ставе водителей' Е. Смыш
ляева, Ф. Цибатюка, 
Н. Клименко. На своем 
МАЗе-509 они уже про
шли 140 тысяч без капи
тального ремонта. За счет

более тщательных и свое
временных техуходов, бе
режного отношения к ме
ханизмам обязались дове  ̂
сти пробег «Уралов-377» 
до 200 тысяч километров 
водители двух экипажей в 
составе В. Сочинюна, 
В. Борисова, А. Исмагу- 
лова и В. Шипачева, 
В. Марушевского, П. Сер
геева.

Почин катайгшщев под
держали экипажи тринад
цати «Уралов» й 22 
МАЗов. Решено довести 
средний пробег без капи
тального ремонта , для 
«МАЗов-509» до 180 ты
сяч километров, для «Ура
лов-377» — 200 тысяч 
километров.

в. ляпко,
заведующий гаражом
Ингузетского лес

промхоза.

С т р о и т е л и — л е с о з а г о т о в и т е л я м
Суйгинскал ПМК треста 

«Тбмлесстрой» организована 
сравнительно недавно — во 
втором полугодии 1972 года 
на базе строительного уча
стка. Но и за этот период 
коллектив передвижной мех- 
колонны многое сделал для 
наращивания производствен
ной мощности строящегося 
Суйгинского леспромхоза, 
улучшения быта лесозагото
вителей. Сда,ны в эксплуата
цию 4,5 тысячи квадратных 
метров жилья, гараж на 10 
автомашин, 15 километров 
дорог, торговый центр со 
столовой, поселковый водо
провод, благоустроенный 
школьный интернат.

С вводом в строй дизель

ной электростанции жители 
поселка и производственные 
цехи получили надежный 
источник электроэнергии, вы- 
-поляено уличное освещение. 
Всего на строительстве лес
промхоза освоено 2 миллио
на 200 тысяч рублей капита
ловложений и введены мощ
ности для вывозки 125 ты
сяч кубометров в год.

Серьезные задачи стоят 
перед коллективом в теку
щем году. Необходимо за
кончить гараж на 20 автома
шин, .ремонтно-технические 
мастерские, освоить выде
ленные ассигнования на со
оружение больничного комп
лекса и жилья. С поставлен

ной задачей коллектив, безу
словно, справится.

В передвижной мехколол- 
не сложились хорошие тру
довые традиции. По итогам 
работы ПМК неоднократно 
присуждалось переходящее 
Красное знамя райкома 
КПСС и райисполкома и пе
реходящее Красное знамя 
треста.

По итогам соцсоревнова
ния за IV квартал 1974 года 
бригаде Василия Яковлевича 
Мигуцкого присуждено тре
тье место среди соревную
щихся бригад треста.

В. МОРОЗОВ, 
начальник технического 
отдела треста «Томлес- 

строй».

ОРЕХОВО мы выеха
ли по широкой лесо
возной трассе, уве

ренно • прорезавшей засне
женные поля. По ее накатан
ной тверди с ревом проноси
лись тяжело у ж е н н ы е  хлы
стами МАЗы: 75-километро
вый путь разделяет лесосе
ки Ореховского леспромхоза 
и нижний склад Асиновского 
ЛПДК.

— Попробуй, как раньше, 
—- замечает водитель Н. Г, 
Гладков, —- возить лес в од
ну смену. Пришлось бы не 
20 с небольшим машин, как 
сейчас, использовать, а все; 
60. Сколько лишних затрат 
горючего, какой износ тех
ники! Даже не верится, что 
в некоторых леспромхозах 
трехсменка еще не прижи
лась.

Николай Григорьевич уже 
несколько лет работает в 
прославленном на всю стра
ну экипаже Михаила Петро
вича Афанасьева, того са
мого, что зимой 1967 года 
одним из первых в области 
создал коллектив водителей 
и начал работу по одному пу
тевому листу в три смены,. 
Это сейчас в леспромхозе 
нет маловеров, а тогда новая 
технология с большим тру
дом пробивала себе дорогу.

При двухсменной работе 
лесовозов водитель (каждый 
шофер работал тогда по 
своему путевому листу) ста
рался выжать из машины 
все, что мог, и: сдавал ее то
варищу, часто даже не про
верив технического состоя
ния. Сменщик тоже спешил 
выехать на трассу. Машины 
работали на износ, быстро 
выходили из строя. Предель
но уставали люди: ведь сме
няться нужно было через 12 
часов. Даже вьтспаться не 
успевали. Отсюда аварии на 
линиях, медленная работа.

Все изменилось при рабо
те на одну путевку в три 
смены. Вот что рассказыва
ют о преимуществах новой 
технологии шоферы. М. П. 
Афанасьев, Д. К. Давыдов, 
начальник автодороги С. Н. 
Сокольников, председатель 
рабочкома В. М. Иващенко.

М. П. Афанасьев: Трех
сменная работа по од
ному путевому листу об
стоятельно проверена нами 
на практике и безоговорочно 
принята. Такая организация 
труда приносит предприя
тию и водителям ощутимую 
выгоду. Возим лес зимой 
преимущественно на ниж
ний склад в Асино. Ско
рость МАЗов хорошая, и до 
пересмены обычно остается

хозяйственности и рвачест
ву. Ничего, что один попа
дется менее опытный, двэе 
других быстро научат.

Наш экипаж подобран 
удачно. Николай Гладков и 
Владимир Григорьев — на
дежные ребята.

Трехсменка в леспромхозе 
применяется восемь лет. По
этому большинство экипа
жей сложились давно, тру
дятся с полной отдачей. Мне 
кажется, пора по .примеру

т р е х с м е н к а

еще два-два -е половиной 
часа (после двух выполнен
ных рейсов). Раньше это 
время пропадало. Теперь шо
фер едет в лес, загружает
ся, возвращается на диспет
черский пульт и сдает лесо
воз напарнику. Коллектив- 
ная ответственность заста
вила нас тщательнее следить 
за машиной. Техуходы дела
ем буквально с тройной забо
той и, вниманием: ведь-от то
го, как будет работать маши- 
на, зависят выполнение об
щего задания, заработок тро
их водителей.

В работе экипажа есть 
свои тонкости. Шофер те
перь ценит время по-особо
му. Паузы дозволительны 
только при техосмотре и ко
ротком отдыхе, лесовоз ра
ботает 20—21 час в сутки. 
Потеряй каждый из нас по 
часу —  сорвется целый 
рейс.

Многое зависит от поряд
ка в экипаже. Трое — хоть 
маленький, но коллектив. И 
от того, какие установятся 
взаимоотношения, зависят 
все производственные -.пока
затели. Важно подобрать лю
дей добросовестных, работя
щих, любящих технику, 
непримиримых к любой бес-

водителей Чаинского лес
промхоза переходить на 
бригадный метод вывозки, 
объединять, экипажи, укруп
нять коллектив, чтобы еще 
выше поднять- производи
тельность труда.

Д. К. Давыдов: На пер
вый взгляд кажется, что 
при трехсменной работе 
автомобиль изнашивает
ся быстрее. На самом деле 
это не так. Напротив, новый 
метод позволил значительно 
увеличить межремонтный, 
пробег автомобиля. Хоро
ший уход за машиной уве
личил срок ее службы. По
ложено, например,. пройти 

. без капитального ремонта 90 
тысяч километров. Мы тру
дились на своем МАЗе почти 
три года, прошли свыше 170 
тысяч километров и перевез
ли более 50 тысяч кубомет
ров леса. В феврале нынеш
него года мы досрочно вы
полнили задание пятилетки. 
Сейчас работаем в счет буду
щего года.

С. Н. Сокольников: Трех
сменка предъявляет бо
лее жесткие требования к 
ремонтной службе, к органи
зации погрузочно-разгрузоч
ных работ. В любое время 
суток, особенно ночью, води

тель должен получать опе
ративную помощь. Этим за
няты слесари-наладчики. 
Многое зависит от преду
смотрительности бригадира- 
механика. Он всегда должен 
иметь в запасе трос, растяж
ки. Чтобы заменить сломан
ное дышло, на прицепе тре
буется всего полчаса, гото
вить новое — затратишь це
лую смену.

В большинстве экипажей 
водители подобрались добро
совестные и умелые, органи
зован строгий самоконтроль. 
Но все равно мы ежемесячно 
проверяем техническую го
товность механизмов. Комис
сия в составе главного меха
ника, председателя рабочко
ма, механика цеха опреде
ляет состояние лесовозов.

Благодаря трехсменной 
работе повысилась сохран
ность техники, в особенно
сти зимой. Ведь шофер про
водит техосмотр и сразу пе
редает напарнику автомо
биль с разогретым двигате
лем, вполне готовым к лю
бым нагрузкам.

Несмотря иа интенсивное 
использование механизмов 
(в сутки экипаж проходит 
600—700 километров), рез
ко возросла экономия топли
ва, покрышек, запасных ча
стей и другие показатели. 
Например, в 1974 году ком
плексная выработка на одну 
машино-омену поднялась с 
23,7 до 26,8 кубометра. Се
бестоимость кубометра Сни
зилась на 36 копеек. За счет 
упорядоченного расхода за
пасных частей сэкономлено 
39 тысяч рублей, горючего 
— почти на 18 тысяч руб
лей. Коэффициент готовно
сти составлял 0,7—0,75, 
сменности — более 2,6.

Лучшие экипажи добились 
большой экономии государ
ственных средств. Экипаж 
М. П. Афанасьева сэкономил 
более 9 тонн дизельного топ
лива и около 4,5 тонны сма
зочных масел на сумму 
4.000 рублей. Экипаж Л. В. 
Иванкова сберег свыше 10 

. тонн топлива и смазки, 8 по
крышек на 4,5 тысячи руб
лей.

Почет водителей Катай- 
шаокого леспромхоза, ре

шивших удвоить пробег авто
мобиля без капитального ре
монта, находит горячую под
держку у наших экипажей. 
Почти по два срока прошли 
автомобили экипажей Н. А. 
Зайцева, Д. К. Давыдова, 
М. П. Афанасьева, более 140 
тысяч — Л. В. Иванкова.

Мы поощряем водителей 
за бережное использование 
техники. Экипажи, машины 
которых прошли 125 тысяч 
километров без капитально
го ремонта, получают двести 
рублей премии, за каждые 
последующие 25 тысяч кило
метров — 100 рублей. Трех
сменка оправдывает себя во 
всех отношениях.

В. М. Иващенко: Гра
фик вывозки на первый 
квартал напряженный. Ян
варь — 35, фе'враль —
36, март — 45 тысяч кубо
метров. Задание выполняем 
успешно, чему способствует 
трехсменная вывозка. Круг
лосуточный режим работы 
требует четкой организации 
социалистического соревно
вания. Гласность н сравни
мость результатов, мораль
ное и материальное поощре
ние передовиков — все это 
способствует накалу сорев
нования среди экипажей, на
пряженному ритму труда. 
Итоги работы водителей 
ежедневно передаются по ме
стному радио. Разработаны 
условия соревнования по де- 
кадам. О победителях за де
сятидневку сообщается в спе
циальных выпусках.

Вслед за экипажем М. Ц. 
Афанасьева недавно досроч
но выполнили задание пяти
летки экипажа Д. К.-Давы
дова и JL В. Иванкова. Мы 
широко чествовали победите
лей.

Трехсменка надежно при
жилась в нашем леспромхо
зе, приносит большой эконо
мический эффект. Но любая 
технология должна совер
шенствоваться, развиваться. 
Думается, что почин чаин- 
цев, внедривших метод 
бригадной вывозки, заслу
живает всяческой поддерж
ки. Ореховские шоферы не 
привыкла отставать.

В. ФЕДОРОВ.
KepsomficKoe— Орехово.

.
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Бакчарский молокозавод. Аналитическая лаборатория 
ведет строгий контроль за качеством готовой продукции и 
принимаемого молока. „  _ „

Второй год работает анализатором Н. Галанова, ина 
выпускница ГПТУ-14. Надя — лучшая по профессии.

- , Фото В. Казанцева,

ВИЗИТ
ЗАВЕРШЕН

Отъезд партийно-прави
тельственной делегации Рес
публики Гвинея-Бисау

25 февраля из Москвы на 
родину отбыла находившая
ся в Советском Союзе с офи
циальным визитом партийно- 
правятельственная делега
ция Республики Гвииея-Би- 
сау во Главе с главным ко
миссаром Совета государст
венных комиссаров (глава 
правительства) республики, 
членом руководства Афри
канской партии независимо
сти Гвинеи и островов Зеле
ного Мыса (ПАИГК) Фран
сиско Мендесом.

На Шереметьевском аэро
дроме, украшенном государ
ственными флагами респуб
лики Гвинея-Бисау и Совет
ского Союза, делегацию про
вожали член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин, .кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС. ; секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Поно
марев, другие официальные 
лица.

На аэродроме гостей про
вожали представители тру
дящихся советской столицы.

На летном поле был вы
строен почетный караул, ис
полнены государственные 
шмны двух стран.

А. Н. Косыгин и Франсис
ко Мендес обошли строй со
ветских воинов.

(ТАСС).

Д е н н а я  и н и ц и а т и в а
‘Томский городской коми

тет КПСС рассмотрел вопрос 
«Об инициативе партийной 
организации завода .матема
тических машин по направле
нию рабочей бригады !в стро
ительную организацию и 
шефству над ней». В поста
новлении отмечается, что 
партийная организация за
вода проводит большую 
разъяснительную и организа
торскую работу в коллекти
ве, чтобы направить своих 
посланцев на постоянную ра
боту в строительство.

Сформированная из кадро
вых рабочих предприятия—

передовиков производства, 
ударников коммунистическо
го труда, бригада была на
правлена в коллектив домо
строительного комбината. За
водчане взяли над ней по
стоянное шефство. Домо
строительный комбинат в 
свою очередь создал все ус
ловия для закрепления но
вой бригады в своем коллек
тиве. В настоящее время эта 
бригада под руководством 
ветерана строительного про
изводства Любови Семенов
ны Никоновой трудится на 
отделке крупнопанельных до

мов в микрорайоне Каштан.
Городской комитет КПСС 

одобрил инициативу партий
ной организации завода ма
тематических машин и ре
комендовал райкомам КПСС, 
партийным, профсоюзным, 
комсомольским организаци
ям и хозяйственным руково
дителям провести необходи
мую организаторскую рабо
ту по широкому распростра
нению ценного почина.

Н. СЕРГЕЕВ, 
заведующий отделом 
строительства и городско
го хозяйства Томского 

горкома КПСС,ВЫХ pavoinx ирСДи̂ ШЛ1Ш1--  ‘
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Б Е С Х О З Я Й С Т В Е Н Н О С Т И  — П Р О Ч Н Ы Й  З А С Л О Н

ВОСПИТЫВАТЬ
В Е Р Е Ж Л И В О С Т Ь

Известно, что материальное 
богатство нашего общества 
создается не только за счет 
развития производства, но и за 
счет бережливого отношения 
каж дого человека к  тому, что 
уже создано. Партийная орга
низация Кировского района 
ведет значительную работу по 
обеспечению сохранности со
циалистической собственности. 
Большинство партийных ком и
тетов, первичных организа
ций имеют комплексны е пла
ны по борьбе с бесхозяйствен
ностью, расточительством ма-' 
териальных ценностей, укреп
лению государственной дис- 

1циплины.
На заводе математических 

машин, например, вопросы со
хранности социалистической 
собственности, экономного 
расходования материалов, по
луфабрикатов и сырья, хозяй
ско го  использования техники 
систематически обсуждаются 
на партийных, проф союзных и 
рабочих собраниях. Д ирекция 
предприятия поддерживает 
все начинания группы народ
ного контроля. Так, на заводе 
допускался значительный, пе
рерасход дорогостоящ их 
пластмасс. Народные контро
леры предложили изготовить 
дробильную  установку для из
мельчения бракованных дета
лей из пластмасс, что позво
лило вторично использовать 
эти материалы. Раньше на этом 
предприятии мало кто обра
щал внимание на отходы мед
ной проволоки, которые вы
брасывались. Теперь они со
бираются в специальную тару 
и сдаются во «Вторцветмет». 
Немало поработали общест
венные организации завода с 
тем, чтобы неустановленное 
оборудование быстрее монти
ровалось в цехах, а излишнее 
и ненужное оборудование 
реализовывалось.

Партком и комитет ком со
мола завода математических 
машин рекомендовали 67 ко м 
мунистов и 183 комсомольца 
для работы в группах народ
ного контроля. В регулярных 
рейдах и проверках по эконо
мии и бережливости, прове
денных в прош лом году, уча
ствовало около 900 рабочих и 
служащих предприятия. Вся 
работа по сохранности социа
листической собственности 
проводится в условиях ш иро
кой гласности. В отделах, це
хах, на участках нередко  появ
ляются1 специальные «мол
нии», выпуски стенгазет, фото
витрины. Подобная атмосфера, 
безусловно, содействовала то
му, что в 1974 году коллектив 
добился наибольшего в рай
оне снижения себестоимости 
продукции, наименьшего ко
личества брака— 0,5 процента

от себестоимости продукции, 
отсутствия непроизводитель
ных расходов.

Члены партии, передовики 
производства, народные кон 
тролеры возглавляют борьбу 
против бесхозяйственности и 
на других предприятиях рай
она. Экономятся материальные 
средства на заводах режущ их 
инструментов и «Сибэлектро- 
мотор». В целом  промы ш лен
ность района выпускает про
дукцию , себестоимость кото
рой ниже плановой. Однако 
этот факт не м ож ет успокаи
вать, поскольку ряд предприя
тий работает неэкономично, с 
немалыми убытками. Только 
заводы КП Д  и ЖБИ-2 управ
ления строительства затратили 
в 1974 году на производство 
продукции свыше 2 миллионов 
рублей * дополнительных 
средств, не уложившись в пла
новую себестоимость продук
ции.

Случаи перерасхода сырья, 
выпуска бракованной продук
ции, небреж ного  обращ ения с 
техникой, приписок к  отчетно
сти, нарушений финансовой 
дисциплины, трудовой дисцип
лины еще слиш ком  часты на 
многих предприятиях. Поэтому 
районный комитет партии 
считает, что борьбу за сохран
ность и использование социа
листической собственности 
нужно вести с новой силой.

Большие материальные по
тери во м ногом  объясняются 
тем, что партийные, профсо
юзные и ком сомольские орга
низации, хозяйственные и ад
министративные органы дале
ко не полностью используют 
все меры воздействия на ви
новных. Не достигнута четкая 
координация усилий админи
стративных органов и общест
венных организаций. Расхити
тели народного добра иногда 
не слышат сурового слова осу
ждения и остаются на своих 
местах. Партийные организа
ции слабо используют право 
контроля над хозяйственной 
деятельностью администра
ции.

Непродуманное планирова
ние, масса отступлений от тех
нологических процессов при
водят к  скоплению неходовых 
материальных ценностей, к  вы
пуску продукции , не имеющей 
спроса. Это характерно, на
пример, для заводоп КП Д  и 
ЖБИ-2. М еж д у  тем в течение 
длительного времени партий
ные организации предприятий 
не вносили указанные вопросы 
в повестки дня собраний и 
партбюро.

Активными помощ никами в 
борьбе за усиление режима 
экономии являются народные

контролеры. Задача партийных 
организаций —  определить 
для каждой группы или поста 
народного контроля специфи
ческие цели, направить усилия 
дозорны х на актуальные воп
росы, поддержать их действия. 
Но бывает, что партийные о р 
ганизации и хозяйственные р у 
ководители не прислушивают
ся к  голосу контролеров, не-: 
правильно строят взаимоотно
шения с ними. Так, группа на
родного  контроля дом острои
тельного комбината об наруж и
ла в свое время много приве
денных в негодность керам и
ческих труб, но не дождалась 
никакой реакции со стороны 
руководителей м парткома 
комбината.

Общ ественную опасность 
представляют хищения госу
дарственного имущества. О д 
нако м ногие мелкие расхити
тели остаются безнаказанными 
потому, что слабо ведется 
профилактическая работа, без
действуют комиссии рабочего 
контроля при завкомах (на 
электромеханическом и элек
тротехническом заводах и не
которы х других предприятиях). 
Бездействующими м ож но  счи
тать м ногие комиссии при зав
ком ах и месткомах, созданные 
для общ ественного контроля 
транспорта. И потому, скаж ем , 
в трамваях в прош лом  году 
оторвано билетов без оплаты 
ма многие тысячи рублей.

О собо следует позаботиться 
о воспитании уважительного 
отношения к  общ ественному 
достоянию  у нашей молодежи. 
В школьных классах, в вузов
ских аудиториях, в студенче
ских общ ежитиях мы нередко 
видим поломанные парты, сто
лы и стулья, изуродованную  
мебель, разорванные кни
ги, выведенные из строя 
приборы и оборудование. 
Воспитанные в материала-' 
ном  достатке, наши юнош и и 
девуш ки порой не представ
ляют истинную цену вещей. 
И здесь ш ирокий простор дей
ствий для комсомольских ор 
ганизаций.

Мы располагаем всеми воз
можностями, чтобы ликвиди
ровать причины и условия бес
хозяйственности, расточитель
ства, хищений. У  нас большой 
резерв сил, чтобы всю ду наве
сти порядок. Партийные, 
проф союзны е и комеЬмоЛь- 
ские организации, народный 
контроль, народные д руж и н ц  
и товарищ еские суды, объе
диненные усилия всех активи
стов способны целиком  изме
нить обстановку. Всеми сред
ствами идеологической работы 
нужно воспитывать у каж дого  
нашего человека уважение к  
результатам своего труда, как 
и труда общества в целом. 
Большую отдачу мы получаем 
от смотров экономии и береж 
ливости, которы е сейчас вхо
дят в традицию. Такой смотр 
идет в настоящее время на 
предприятиях и в организа
циях района. Он воспитывает 
потребность каж дого  человека 
беречь, защищать и приум но
жать трудом  социалистиче
скую  собственность.

а  гартун ,
секретарь Кировского 

райкома КЛСС

А
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Н А ПЕРВОМ съезде Советов народного 
хозяйства 26 мая 1918 года В; И. Ле
шин сказал: «Только социализм освобо

дит науку от ее буржуазных пут, от ее пора
бощения капиталу, от ее рабства перед ин
тересами грязного капиталистического коры
столюбия ».

В жизни первого в мире ? рабоче-крестьян
ского государства наука сразу же заняла 
большое и почетное место. Развитие науки 
впервые в истории стало общегосударствен
ным делом, предметом постоянной заботы 
партии и народа.

Новые величественные з адачи поставил пе
ред наукой XXIV съезд КПСС. В Резолюции 
съезда подчеркнуто, что «одним из главных 
факторов успешного решения задач комму
нистического строительства* является разви
тие советской науки. Развивая широким фрон
том научные исследования, нужно концентри
ровать усилия ученых на решении наиболее 
важных проблем, укреплять связь науки с 
практикой коммунистического строительства, 
ускорять применение ее достижений в народ
ном хозяйстве».

Яркой иллюстрацией огромной заботы ЦК 
КПСС и Советского правительства о развитии 
науки является: создание Сибирского отделе
ния Академии наук СССР, превратившегося 
за 17 лет с момента основания в крупный 
научный центр мирового значения. Серьезных 

\уепехов в решении фундаментальных и при
кладных проблем достигли томские учрежде
ния Сибирского отделения Академии наук 
СССР — Институт оптики атмосферы, СКВ 
научного приборостроения «Оптика», Инсти
тут* химии нефти. Выход этих молодых кол
лективов на передовые рубе- ш ш ш т ш ш ш  
жн дтауки был обеспечен в 
результате постоянной помо
щи ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР, Государствен
ного Комитета по науке и 
технике*, президиумов Акаде
мии наук СССР и ее Сибир
ского отделения, местных 
партийных и советских орга
низаций, цсех вузов и  вузов- яетШ Н б Н Ш  
ских НИИ Т. Томска.

Молодая ^академическая наука в Томске — 
плоть от плрти науки вузовской, успехи кото
рой в развитии культуры и промышленности 
в Сибири трудно переоценить. Очень ярко 
сказал об этом академик С. И. Вавилов при 
встрече Й учеными г. Томска в 1932 году: 
«Академия наук всегда с неустанным внима
нием следила за научной и технической рабо
той Томска. "За Томском» числится незабывае
мый подвиг, подвиг внедрения науки и техни
ки в необъятные области Урала н Сибири. 
Академия наук знает, что первые зачатки 
техники на Дальнем Востоке, первая заслуга 
в этой области принадлежит Томску. Акаде
мия наук знает, что пионеры—инженеры на 
Урале все без исключения были томичами. 
Академии наук известно, что основные ис
следования естественных (богатств Сибири за
ложены томичами. Академии наук известно,

■ что Томск стал научным Центром теоретиче
ской и научно-технической мысли».

Сегодня мы расскажем о поре становления, 
которую переживает молодая академическая 
наука в Томске. О ее поисках, находках, пер
спективах развития.

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ
В 1956 году три сотрудника лаборатории 

спектроскопии СФТИ — В. Е. Зуев, • П. Н. 
Коханенко, В. К. Сонник — начали исследо
вать закономерности распространения элек
тромагнитных волн оптического диапазона в 
атмосфере. Они не были специалистами в 
этой области — для вхождения в тему был 
срочно организован специальный семинар; они 
не имели специального оборудования — его 
предстояло еще изобрести и изготовить. Все 
приходилось начинать с нуля, ибо ни один на
учный коллектив до них не изучал распро
странения оптических волн в атмосфере.

В 1960 году в ОФТИ создана лаборатория 
инфракрасных излучений. На ее базе через 
два года в университете открывается кафедра 
оптико-электронных -приборов.

Новый научный коллектив ежегодно попол
нялся выпускниками университета. Они начи
нали свою работу в лаборатории с третьего 
курса. Три самых первых студента из четы
рех, занимавшихся в теоретическом научном 
кружке лаборатории, — С. С. Хмелевцо.в, 
М. В. Кабанов и С. Д. Творог о в впоследствии 
почти одновременно защитили кандидатские 
диссертации, а затем и докторские. Вместе с 
соискателями повышал свою квалификацию и 
их руководитель В. Е. Зуев.

За два года была создана техническая база, 
которая сыграла решающую роль в получе
нии экспериментальных результатов при изу
чении распространения оптических воля в 
естественной атмосфере.

В сентябре 1969 года при поддержке круп
нейших ученых страны — лауреата Ленин
ской и Нобелевской премий А. М. Прохорова, 
академика М. А. Лаврентьева, члеца-кор- 
реопондента АН СССР Г. И. Марчука и дру
гих на базе лаборатории инфракрасных излу
чений СФТИ открылся Институт оптики ат
мосферы — первый в Томске институт Си
бирского отделения Академии наук СССР и 
единственный в мире по своей проблематике.

Открылся Институт оптики атмосферы при 
двух докторах и 15 кандидатах наук. Сегодня 
в его коллективе уже 5 докторов наук, 50 
кандидатов наук. В штате института 700 че
ловек.

Через год открылся Институт химии нефти. 
На всех этапах становления академической 

науки в нашем городе — и в  принципиальном 
ее утверждении на томской земле, и в разме
щении ее институтов, и в строительстве 
первой очереди академгородка действенную 

-помощь оказали партийные и советские орга
ны области, научная общественность.

О Р К Е С Т Р  И Г Р А Е Т  
« В С Е  В Ы Ш Е »

Бывают и у строителя звездные минуты. Я 
беру интервью у самой знатной и самой замет
кой на этом празднике жеящииЫ —- у брига
дира маляров СМУ-8 Валентины Ивановны 
Белослюдцевой, которая только что вручила 
академику М. А. Лаврентьеву коробку с сим
волическим ключом от первенца академгород
ка — главного корпуса Института оптики ат
мосферы.

—* Один вопрос, Валентина Ивановна. Я 
вяжу у Вас орден Ленина, а жизненный путь, 
судя по, возрасту, только начинается. Давно 
вы стали строителем?

— Десять лет назад. На академгородке с 
первого его здания. Бок о бок трудились с 
бригадой маляров Надежды Васильевны 
Алексеевой. Вот она, разрешите представить. 
Нам выпала сегодня большая честь, я вручи
ла символический ключ, а она — ножницы, 
которыми академик Лаврентьев перерезал 
алую ленточку-

— Многих, многих алых ленточек вам, — 
желаю я Валентине Белослюдцевой и ее кол
легам. 1

Начальник СМУ-8 управления «Химстрой» 
А. М. Серебренников назвал нам имена тех, 
кто пришел на строительство Томского ака
демгородка первым. С нуля начинали брига
ды каменщиков коммунистов Н. Г. Левченко 
■и А. И. Баянова, бригады отделочников Г. И. 
Василенко, Л. Е. Плоткина, Н. В. Алексеевой, 
Т. А. Дерябиной, В. И. Белослюдцевой, брига
да монтажников Ю. Г. Житкова. В числе пер
вых пришли на стройку начальник участка 
<Д. В. Гулицкий и главный инженер А. П. Ста
ровойтов. Отделочные работы возглавляли на
чальник участка Э. Я. Пескин, главный ин-

«омендации по установке вентиляционных 
устройств, очередности их включения.

Лазерные локаторы — отличные помощни
ки в навигации: в любую непогоду они точно 
укажут путь и летчику, и капитану морского 
корабля.

За пять лет своего существования Институт 
оптики атмосферы превратился в крупное 
научное учреждение Академии наук СССР, 
которое является головной организацией 
страны по разработке ряда важных проблем.

Центральная из них — проблема исследо
вания распространения электромагнитных 
волн оптического диапазона в атмосферах 
Земли и планет. Второе направление исследо
ваний связано с мощной импульсной электро
никой.

На выставке, посвященной 250-летию Ака
демии наук СССР, весной минувшего года бы
ло представлено более 20 образцов новых 
приборов и установок, созданных совместными 
усилиями ученых института, разработчиков и 
рабочих СКВ «Оптика». Кооперируясь со 
многими вузами и НИИ Томска и страны, Ин
ститут оптики атмосферы выполняет теперь 
хоздоговорных работ на 7—8 миллионов руб
лей в год.

Серьезное внимание в институте уделяется 
применению электронной вычислительной 
техники и автоматизации научных исследова
ний. Эти задачи возложены на совет по авто
матизации научных исследований, который 
возглавляет заместитель директора институ
та В. В. Покасов.

Между подразделениями института, а так
же отдельными работниками ' организовано 
действенное социалистическое соревнование.

Идею, которую мы получаем от ученого, 
можно одеть и в заплатанный кафтан, и в 
модную одежду. Добиться патентоспособности 
наших разработок — вот основная задача, 
если говорить о качестве работы. Постоянное 
повышение технической квалификации со
трудников СКВ позволило нам выпускать 
продукцию, которая по качеству монтажа, 
технической грамотности исполнения мало 
чем отличается от серийной.

У нас сложился крепкий, дружный коллек
тив. Иногда спрашивают, почему наши спе
циалисты не идут туда, где их труд будет 
оплачен щедрее. Побеседуйте е людьми сами, 
и вы увидите, что главное для них — в том, 
что они имеют неограниченные возможности 
проявить себя в техническом творчестве. Они 
те же ученые, только в рабочей спецовке. Мы 
реализуем научную идею, а также даем уче
ным инструмент, двигающий научную мысль 
щалыпе. Эту преданность науке, это осозна
ние важности своей роли в практическом осу
ществлении научных идей мы всячески куль
тивируем и поощряем.

„•.Рабочий день закончился. Быстро разо
шлись люди. Но свет потушен далеко не во 
всех комнатах ОКБ. Вот группа молодых лю
дей о чем-то тихо беседует. Подходим ближе 
— все ясно; «не идет» какой-то узел, собра
лись помозговать вместе.

Кто-то остался почитать техническую лите
ратуру, кто-то копается в чреве коробки, на
пичканной электроникой.

Кипят и общественная жизнь в СКВ. Эко
номическая и политическая учеба, научно- 
технические семинары... На Досках прчета >—
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Сложная отечественная и импортная техника 

помогает ученым Института химии нефти иссле
довать тайны природных богатств.

НА СНИМКЕ: старшие инженеры Г. Н. Кон
стантинов (слева) и Н. В. Степанов за настрой
кой спектрометра ядерного магнитного резонан
са.

п е р е д о в ы е  р у б е ж и
Т О М С К И Й  А К А Д Е М И Ч Е С К И Й  Ц Е Н Т Р  О Т К Р Ы Л  С Ч Е Т  Н О В О С Е Л Ь Я М '
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25 января. 13 часов 50 минут. Историче-- 
ский момент: академик М. А. Лаврентьев пе
ререзает алую лентонку перед входом в глав
ный корпус первенца академгородка — Ин
ститута оптики атмосферы. Оркестр играет 
«Марш авиаторов». «Мы рождены, чтоб 
сказку сделать былью, преодолеть простран
ство и простор...»’Как нельзя лучше подхо
дят эти слова и. эта поднимающая «все выше 
и выше» музыка к торжественному моменту 
заселения огромного четырехэтажного кор
пуса учеными, которые с помощью совре
менной техники—лазеров изучают «прост
ранство и простор» — околоземные и. косми
ческие дали.

Просторный светлый вестибюль. За кова
ной художественной решетной открывается 
143-метровый коридор. Налево й направо — 
двери, сквозь чистое стекло которых видно 
каждую рабочую комнату, прекрасно отделан
ную и меблированную.

В конференц-зале по случаю новоселья при 
стечении многочисленных гостей состоялось 

_  торжественное собрание строителей и ученых, 
й  Над небольшой сценой — лозунг: «Добьемся 
И быстрейшего внедрения в производство до- 
lf стижений науки и техники!».

женер В. Я. Нечинуренко. С первого камня 
трудится здесь прорабом заслуженный строи
тель РСФСР А. Ф. Богомаз, старшим прора
бом участка — В. Н. Алексеев.

— Пришли на площадку, — вспоминает 
заместитель начальника управления «Хкм- 
строй» Б. В. Яковлев, — обрадовались: стро
ить будем на бугре — сухо. Но первые же 
котлованы опечалили: пошли грунтовые воды, 
стейки начали оползать, грунт «поплыл». По
месили мы тут грязи! Но люди выдержали.

ЗАДАЧА ОДНА: БЫСТРЕЕ 
ВНЕДРИТЬ В ПРАКТИКУ

В 1972 году создано СКВ научного прибо
ростроения «Оптика», задача которого — ско
рейшее внедрение результатов фундаменталь-

:: -р Н 1
' Jpg

■, -оф
w

N .

m m m  m
. I

Й Ю 1

Заведующий оптическим отделом СКВ «Оптикая М. М. Нолле и заведующий лабораторией этого 
отдела И. И. Отмахов определяют качество металлизированного покрытия оптических зеркал.

ЭКСКУРС В НАУКУ
Мы совершим его, чтобы отчетливее пред

ставить, чем занимаются ученые Института 
оптики атмосферы и сотрудники СКВ науч
ного приборостроения «Оптика». Для начала 
слово — ученому секретарю института И. И. 
Ипполитову:

— Атмосфера — сложная динамичная сре
да. Помимо смеси молекулярных газов (ки
слород, углекислый газ, азот и т. д.), в ней 
присутствуют облачные образования различ
ных типов — из жидких капель, частиц льда 
и т. д. Кроме того, действующие вулканы, 
пыльные бури, промышленная деятельность 
человека вносят в атмосферу массу твердых 
частиц.- Частицы дождя, снега, тумана, твер
дые тела обозначаются одним термином — 
аэрозоли.

Луч света претерпевает в атмосфере слож
ные превращения. Его энергия поглощается 
газовыми составляющими атмосферы и аэро
золями, Световой луч рассеивается, может 
менять направление, геометрию и структуру. 
Умение предсказать трансформацию луча при 
прохождении через атмосферу относится к 
числу прямых задач оптики атмосферы. Есть 
другой клас.с задач — так называемые обрат
ные задачи оптики атмосферы. В чем их 
суть? Рассеивание светового луча идет в раз
личных направлениях, в том числе и назад, к 
тому месту,-откуда этот пучок света вышел. 
Появляется заманчивая возможность поймать 
это вернувшееся назад излучение, зарегист
рировать его. Из структуры отраженного све
тового импульса можно извлечь информацию 
о параметрах атмосферы — о ее температу
ре, влажности, концентрации различных при
месей, загрязненности. Это значит, что появи
лась принципиальная возможность получить 
информацию о параметрах атмосферы, не 
двигаясь с места, оперативно, с большой сте
пенью точности и намного дешевле, чем это 
получается у службы наземного наблюдения 
е ее воздушными шарами. Даже специально 
оборудованные самолеты, геофизические раке
ты и спутники не могут конкурировать по 
оперативности и дешевизне полученной ин
формации с лазерными локаторами. Световой 
импульс распространяется мгновенно, со ско
ростью света. Остается обработать данные на 
ЭВМ. Причем рее нужные параметры *мы 
имеем на каждые 10 метров высоты, так ска
зать, поэтажяо.

Лазерный локатор — хороший инструмент 
для службы контроля за степенью промыш
ленной загрязненности атмосферы. В одном 
из индустриальных центров страны с его по
мощью изучали пути дрейфа промышленных 
дымов. Есть и «земные» задачи у нашего де
тища. В 1974 году другой вариант лазерного 
локатора прошел испытания на одном из гор
ных карьеров, На дне огромного котлована, 
в котором действовало множество людей и 
машин, лазерный локатор выдавал информа
цию о том, в каких местах скапливались вы
хлопные газы, где. проходили пути их движе
ния. Согласно этой информации давались ре-

ных исследований ученых Института оптики 
атмосферы в практику народного хозяйства.

Основная часть СКВ расположилась в зда
нии бывшего хлебозавода на площади имени 
В. И. Левина.

Начальник СКВ Б. А. Савельев показывает 
рам свое хозяйство:

— Вы были когда-нибудь на этом хлебо
заводе? Не узнать, правда? Каждый квадрат
ный метр теперь напичкан современной техни
кой и оборудованием. Пойдемте, посмотрим, 
какие «булочки» пекутся в этом здании...

У нас 410 человек, к концу года будет 
500. Партийная организация, местком, коми
тет комсомола — все объединенное с инсти
тутом. Мы его дочернее предприятие. Проек
тируем свой комплекс, который вырастет ря
дом с Институтом оптики атмосферы. Но уже 
сейчас институт временно предоставил нам в 
своем новом корпусе 700 квадратных метров 
рабочей площади, еще 500 метров мы полу
чили на его старых площадях. Нам предостав- 
ленб 16 квартир и первых двух жилых домах 
академгородка.

В 1974 году нами выполнено собственных 
.работ (без привлечения других коллективов) 
на 1 миллион 600 тысяч рублей, план 1975 
года — 2 миллиона 100 тысяч. В минувшем 
году изготовлено 612 изделий 163 наимено
ваний —- номенклатура крупного завода. Ин
ститут и СКВ составили научно-производст
венное объединение. Научная кооперация по
зволила в короткий срок разработать и соз
дать серию уникальных приборов, аппаратов 
и установок. Например, лазерный локатор 
для зондирования аэрозолей индустриального 
происхождения (определяет степень загряз
ненности атмосферы), лазерный спекгрофон, 
обеспечивающий оперативные измерения по
глощения газовой составляющей атмосферы; 
импульсные лазеры на парах меди и на азоте; 
генераторы наносекундных импульсов; мяого- 
электродные искровые разрядники и другие. 
Сейчас на ВДНХ демонстрируется наш двух
волновой самолетный лазерный локатор для 
зондирования аэрозолей.

В Томском аэропорту успешно прошла ис
пытание разработанная институтом лазерная 
система посадки самолетов в сложных метео
рологических условиях. Испытай также ла
зерный створ для проводки судов в условиях 
ограниченной видимости.

Наша продукция измеряется не только в 
рублях. Мы готовим к печати статьи, высту
паем с докладами, два наших сотрудника — 
А. И. Гудзенко и Ф. Я. Загулов — предста
вили к.защите кандидатские диссертации.

Нашему СКВ всего три года, мы в стадии 
становления, еще мучают «детские болезни». 
Но мы растем, и наши сегодняшние планы 
резко отличаются от вчерашних.

убелееные сединой ветераны я совсем моло
дые люди. Особый почет — бывшим фронто
викам. Ни один из них ее забыт.

Борис Алексеевич перечисляет лучших ру
ководящих работников СКВ. Среди них — 
главный инженер СКВ А. Ф. Кутелев, заве
дующие отделами П. П. Ваулин, В. А. Коше
лев, М. М. Нолле, заведующие лабораториями
A. Н. Солдатов, Г. О. Заде... Золотые кадры 
пауки.

Е Д И Н С Т В Е Н Н Ы Й  
В С Т Р А Н Е

Рассказывает директор Института химии 
нефти, доктор химических наук Ю. Г. Кря
жев;

— Человека издавна привлекает нефть как 
источник топлива, ■ технических масел, пара
фина. Основу нефтяного горючего и масел 
составляют углеводороды. Но нефть богата не 
только углеводородами. От 10 до 40 процен
тов нефти составляют неуглеводородные ком
поненты iA сернистые, азотистые, металлосо
держащие, соёджюиия, а1 также высокомоле
кулярные соединения со своим# специфиче
скими свойствами — так называемые асфаль
тены. «

Неу.глеводородная часть нефти не находит 
•квалифицированного практического примене
ния — сжигается или идет на приготовление, 
битума, асфальта. Наличие неутлеводородных 
соединений в топливах и маслах резко ухуд
шает качество последних. Перед наукой вста
ла важнейшая народнохозяйственная задача 
— найти способ выделения неутлеводородных 
соединений из нефтепродуктов.

Ученые Института химии нефти — единст
венного в стране академического института 
этого профиля — нашли такой дешевый и до
ступный реагент, при добавлении которого 
в нефти и нефтепродуктах образуются легко 
выделяемые комплексные соединения неугле- 
водородных веществ с этим реагентом. При 
помощи реагента можно произвести полную 
и быструю очистку, например, трансформа
торного масла от асфальтеновых, смолистых и 
азотистых веществ, которые снижают термо- 
стабильность и диэлектрические свойства 
масла. На основе этого же принципа предло
жены удобные в технологическом отношении 
методы выделения из нефти ценных компо
нентов, которые ранее не находили примене
ния (например, чрезвычайно эффективные 
термостабилизаторы и антистарители для 
полимерных материалов, экстрагенты для 
цветных и редких металлов).

Фундамеятальные исследования структуры 
составных веществ нефти помогают дать прак
тические рекомендации — как выделить 
нужные компоненты, где их практически ис
пользовать. Предложенный нашим институтом 
метод очистки нефтей и нефтепродуктов про
ходит опытную проверку на двух крупнейших 
химических предприятиях — Омском нефте
перерабатывающем и Ангарском нефтехими
ческом комбинатах. По оценке экономистов, 
внедрение этого способа для очистки только 
одного вида нефтепродуктов на Омском неф
теперерабатывающем комбинате сэкономит 
7—8 миллионов рублей в год. Эта сумма поч
ти в 10 раз больше, чем Институт химии неф
ти тратит в год на свое содержание.

Развивается л.ринцвииально новое и не
сколько неожиданное направление — биохи
мия нефти. Дело в том, что в составе нефтей 
нами обнаружены белковые фрагменты, ко
торые, рак показали проведенные на высоком 
экспериментальном уровне исследования, хи
мически связаны с металдпорфириновыми 
комплексами и имеют большое структурное 
сходство с ферментными системами, ответ
ственными за окислительно-восстановитель
ные процессы в живых организмах. Это от
крытие, очевидно, прояснит вопрос о проис
хождении нефти, откроет интересную страни
цу в изучении происхождения биологически 
активных соединений и жизни на земле.

По соседству с Институтом оптики атмо
сферы в академгородке строится комплекс 
зданий Института химии нефти: в 1975 году 
войдет в строй корпус экспериментальных 
мастерских, в следующем году — семиэтаж
ный лабораторный корпус и двухэтажный ад
министративно-хозяйственный корпус с конфе
ренц-залом. В перспективе — строительство 
корпуса модельных установок для опытной 
проверки процессов, которые разрабатывает 
институт.

На передовые рубежи науки Институт хи
мии нефти вышел благодаря самоотвержен
ному труду и высокой квалификации таких 
его специалистов, как заведующие лаборато
риями А. Н. Цлюснин, И. Г. Орлов, В. И. Ти
тов, руководители групп О. Н. Вылегжанин,
B. С. Аксенов, ученый секретарь Г, С. Щего- 
даева и многие другие.

Д Л Я  Т Е Б Я ,  
Т О В А Р И Щ  У Ч Е Н Ы Й

Нас интересует вопрос: какие суммы выде
ляет государство для создания базы Томского 
академического центра? Директор строитель
ства академгородка А. Л. Курилов подошел к 
генеральному плану Томского академического 
комплекса.

— Начнем с главного лабораторного кор
пуса Института оптики атмосферы. Он обо
шелся государству в 2 миллиона 826 тысяч 
рублей, из них 159 тысяч израсходовано на 
оборудование, не включая научную аппарату
ру. Примыкающий к этому зданию корпус ма
стерских стоит 723 тысячи, а подающий им 
подогретый и очищенный ваддух вентиляци
онный центр — 293 тысячи рублей.

Всего за три пятилетки (1976—1991 го
ды), по предварительным расчетам, на строи
тельство академгородка предстоит выделить 

Л 20 миллионов рублей. Для сравнения: вве
денная в строй первая очередь комплекса Ин
ститута оптики атмосферы, не считая жилья к 
объектов соцкультбыта1, обошлась в 7 миллио
нов рублей. В прошлом году «Химстрой» 
освоил на всех наших объектах 4 миллиона 
100 тысяч рублей.

Центральная дорога перерезает академго
родок на две части — научную и жилую. Ее 
протяженность пока — километр 600 метров, 
по ней уже ходит городской автобус № 2, на 
табличке которого появилось слово «Академ
городок». Дв-е однопутные полосы ее по 7 
метров шириной разделены трехметровым га
зоном: столкновение «в лоб» на такой дороге 
исключено. Для пешеходов будет построен 
тротуар. В будущем наша дорога выйдет на ■ 
трассу Бактин—Восточный, которая 17-мет
ровой лентой приподнимется над мичурин
скими участками и войдет в город в районе 
улицы Сибирской.

Объекты соцкультбыта — вторая главная 
забота хозяев академгородка. Два жилых 
9-этажных дома (по 45 квартир в каждом) 
уже заселены. Примечательная особенность 
этих домов: все квартиры отделены друг от 
друга капитальными, не пропускающими бы
товой шум стенами. Следующие дома будут 
возводиться по более современным проектам, 
с улучшенной, более просторной планировкой. 
В нынешнем году будет введено более четы
рех тысяч квадратных метров жилья, заложе
но 9-этажное общежитие на 537 жильцов со 
столовой на 100 мест, начнется строительство 
поликлиники на 600 посещений в день. Стро
им детский комбинат на 280 мест (позже по
строим еще два -— со своими водными бас
сейнами). Уже заложены два 56-квартирных 
дома. В первом этаже одного из них располо
жится универмаг, в другом доме — гастро
ном.

— В ближайшем будущем, — карандаш 
Анатолия Леонидовича снова побежал по ген
плану, — построим двухзальный кинотеатр, 
кафе, комбинат бытового обслуживания, го
стиницу с коцфервнц-залом для проведения 
симпозиумов, большую красивую школу на 
1.280 учащихся. У нашей школы будут два 
плавательных бассейна, отдельный корпус —. 
мастерские, отдельный ;кар.пус — спортзал. И 
какие это корпуса!

А эти длинные полосы — это все жилье, 
которое мы будем строить по самым совре
менным проектам. Каждый дом бережно впи
шется в лесной массив. Природа сохранит 
свою первозданную прелесть — вместе с ее 
крылатыми и пушистыми обитателями.

Сейчас полным ходом идет монтаж зданий 
для Института оптики атмосферы: блока «А» 
модельных установок и блока «Б» — стои
мостью по 2 миллиона каждый.

Есть уже что посмотреть и на стройпло
щадке Института химии нефти.

Комплекс сооружений для ОКБ «Оптика» 
пока в стадии проектирования, примерная 
стоимость его строительства 8 —13 миллионов 
рублей.

Томск научный —- это 6 вузов, 14 акаде
мических, вузовских и огрдрлевых научно-ис
следовательских институтов, 15 проблемных 
лабораторий. Только в вузах Томска работает 
152 доктора наук и более полутора тысяч кан
дидатов наук. Ежегодно ряды томских ученых 
пополняются 20—25 докторами наук и 230 — 
250 кандидатами наук.

Многие научные коллективы вузов и их 
НИИ — отличная база для формирования но
вых академических учреждение. Переходя под 
флаг Академии наук, эти коллективы получат 
новые возможности для развития. Дальнейшее 
укрепление кооперации академических инсти
тутов, вузов и научно-исследовательских ин
ститутов — залог успешного развертывания 
фундаментальных и прикладных исследова
ний, концентрации сил и средств на наиболее 
перспективных направлениях науки, ее корен
ного поворота к важнейшим задачам произ
водства.

В. МОИСЕЕВ.
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С О О Б Щ Е Н И Е1
ОБ ИТОГАХ ВЫБОРОВ НАРОДНЫХ ЗАСЕДАТЕЛЕЙ 
РАЙОННЫХ (ГОРОДСКИХ) НАРОДНЫХ судов 

ПО ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
В соответствии с Указом

Президиума Верховного Со
вета РСФСР от 21 ноября 
1974 года «О проведении 
выборов народных заседате
лей районных (городских) 
народных судов РСФСР» 
на территории Томской об
ласти с 15 января по 15 
февраля 1975 года состоя
лись выборы народных засе
дателей районных (Город

ских) народных судов.
На предприятиях, в уч

реждениях, колхозах, совхо
зах, воинских подразделе
ниях, а также по месту жи
тельства проведено 2.807 об
щих собраний граждан, на 
которых избрано 3.855 на
родных заседателей во все 
районные и городские народ
ные суды РСФСР.

Среди них рабочие и кол

хозники составляют 60,9
процента, женщины 58,8
процента, члены и кандида
ты в члены КПСС 44,9 про
цента.

Из общего числа народ
ных заседателей 55,7 про
цента избрано впервые.

Выборы народных засе
дателей прошли организо
ванно, в полном соответст
вии е Конституцией РСФСР, 
Законом о судоустройстве 
РСФСР и «Положением о 
выборах районных (город
ских) народных судов 
РСФСР».

Исполнительный комитет 
Томского областного Совета 

депутатов трудящихся.

В К а р га со кско м  объединении  совхозов, в которое входят 
восемь хозяй ств , насчи ты вается  307 тр а кто р о в , а т р а кто р и 
стов — 211. При явном  и зб ы тке  ш оф еров д р у ги х  м ехан и за то 
ров не готовят  ни в ГПТУ-22, ни  на к у р с а х  ра йком а  ДОСААФ , 
а т а кж е  в сре дни х  ш ко л а х  и объединении  «С ельхозтехника».

Т р акто ри стов  об уча ю т  л и ш ь -в  совхо зах  «П авловский» , «Кар- 
га со кски й » , и недавно набрали гр у п п у  в совхозе  «Вертинос- 
ски й »  — всего 40 — 45 человек, из н и х  половина — ш ко л ь н и 
к и , которы е получат права через два-три года. Из оставш е й 
ся половины  часть  м олоды х м еханизаторов  ны н че  уйдет нЬ 
а р м е й скую  сл уж б у . Т а ки м  образом, проблема м ехани за тор
с к и х  кадров остается.

В районе не пр ини м ается  д ей стве нн ы х мер по  постановле
ниям , пр и н я ты м  на этот  счет обком ом  КПСС. Сегодня мы пе
репечаты ваем  статью  из ка р га с о кс ко й  районной  газеты  «Се
верная правда», в ко торо й  под ним аю тся вопросы  по д го товки  
сел ьски х  м еханизаторов .

К А К  С Т А Т Ь  
ТРАКТОРИСТОМ?

Достаточно сказать, что в 
«зеленую шатну» все совхо
зы, _ за исключением, может 
быть, совхоза «Павловский», 
буквально задыхаются от не
хватки рабочих рук, . знако
мых с рычагами трактора. Но 
вот затихает шум битвы на 
лугах, директора совхозов, 
давшие обет во что бы то ни 
стало заняться подготовкой 
своих механизаторских кад
ров, за текущими делами за
бывают об исполнении реше
ния. Вообще они считают 
этот вопрос безнадежным. 
Где и как готовить трактори
стов? Кто будет их уйить? 
Проходит зима, в хозяйст
вах с большими потугами 
ремонтируют сельхозтехни
ку, и только для того, чтобы 
убедиться, что на ней некому 
будет работать. А будет эта 
техника служить в качестве 
подменной: сломался трак
тор — тракторист может вы
бирать, на какую из двух
трех бесхозных машин сесть. 
Бывает и хуже — со стоя
щих . на. ..приколе тракторов, 
думая лишь о потребностях 
сегодняшнего дня, снимают 
узлы и детали. Так было в 
огкорМ'Срвхозе, в совхозе 
им. Ильича и в других.

Итак, где же брать трак
тористов? ГПТУ-22 обучает 
специальностям, нужным для 
треста «Томскгаэстрой», и 
есть здесь группа трактори
ст ов-трубоукл ад чикав. Сред
ние школы райцентра, прн- 
: званные обучать трудовые 
наши резервы массовым, 
нужным району профессиям, 
готовят в основном шоферов. 
Объясняется это тем. что 
школы в Каргаске работают 
по городской программе, а 
она предусматривает обуче
ние шоферов. На периферии 
только Усть-Тымекая школа 
готовит школьников к про
фессии сельского механиза
тора.

Райком ДОСААФ выпу
скает шоферов. «Трактори
стов готовить не можем, — 
объяснили нам здесь,. — нет 
базы. Вот обещают в старом 
РДК отвести помещение. Ес
ли гак и будет, то после обо
рудования кабинета наберем 
группу».

Объединение «Сельхоз
техника» трактористов не го
товит. Нет базы (!), говорит

В Каргасокском районе 
плохо готовят сельских 
механизаторов

заместитель управляющего 
Г. В. Мокрецов.' Позвольте 
усомниться — ©слив «Сель
хозтехнике», в ее мастерских 
нет базы, то где она есть? 
«Нет средств, — объясняет 
далее Мокрецов. 1— Да нам 
трактористы и не нужны».

Отчаявшись надеяться на 
«дядю», хозяйства сами ор
ганизуют курсы трактори
стов. Только уровень этой 
подготовки порой приводит 
к невесельш раздумьям: ви
дят ли организаторы этих 
курсов ясную- цель затеянно
го? • ;

...Мы пришли к началу за
нятий в контору совхоза 
«Каргасокский». Послушали 
перекличку курсантов. Че
рез три на четвертую фами
лию откликались присутство
вавшие. Всего записалось 
после объявления бесплат
ных курсов 69 человек. «От-, 

-стоялось» и вошло в журнал 
посещаемости и успеваемо
сти 46 человек, а на сегод
няшний день учатся человек 
двадцать (при нас присутст
вовало 16). По журналу не
возможно узнать, откуда 
эти люди, с каких предприя- 

■ тий. Из разговоров выяс
няется, что учатся 5—6 
школьников, рабочие СУ 
« Томске ел ьс троя », Каргаеок- 

v:Koro Л ПК.
Преподавателю А. А. Ру

сакову, конечно, сложно объ
яснять на пальцах и по кар
тинкам, что такое, например, 
планетарный механизм, ког
да курсанты не видят его во
очию. Из наглядных пособий 
здесь десятка три плакатов, 
и все.

Некоторые факты показы
вают незаинтересованную по
зицию руководства совхоза. 
Дело в том, что из 14 запи
савшихся р курсанты рабо
чих- совхоза «Каргасокский» 
посещают занятия 6 человек 
(те, кто живет в Каргаске). 
Остальным ае на чем до

браться ив Лозунги, Байдар
ки, фермы «5-й километр». 
В хозяйстве не нашлось для 
этого транспорта. Между 
тем именно в совхозе «Кар- 
гаеокский» из 75 тракторов 
на 30 некому работать.

29 ноября 1974 г. бкфо 
райкома КПСС обязало ру
ководителей совхоза «Карга
сокский», промышленных 
предприятий райцентра обес
печить учебу трактористов с 
тем, чтобы в страду не было 
нужды в кадрах.

Мы сели за телефон. Зво
нили на многие предприятия, 
задавали один вопрос: что
сделано по постановлению 
бюро? Другими словами — 
сколько человек записалось, 
сколько посещает занятия, 
как контролируется учеба? 
Исчерпывающий ответ дал 
тольконачальник СУ «Томск- 
сельстроя» В. М. Фалалеев. 
«Да, — сказал он,—мы зна
ем своих людей. Записалось 
пятеро. Работают и учатся 
все». Ответы других прибли
зительно таковы: нет, не
знаем, первый раз слышим о 
таком решении, не в курсе... 
Так нам ответили и в Карга- 
сокском лесопромышленном 
комбинате, (Р. Д. Выговсвий
— зам. директора по кад
рам). А ведь ЛПК, между 
прочим, — шеф совхоза 
«Каргасокский»!

Как нам кажется,, необхо
димо вновь вернуться к это
му вопросу и обстоятельно 
разобраться, как и где гото
вятся механизаторские кад
ры в районе? Уходит время, 
и оно работает не в пользу 
руководителей, ожидающих 
манны небесной. Они наде- 
ятоя, что все как-то образует
ся, пройдет и грядущая заго
товительная кампания. Кто- 
нибудь Да будет трудиться 
на лугах, в крайнем случае, 
город поможет механизатора
ми...

И если бы яе было у кого 
учиться, у кого перенять 
опыт подготовки своих кад
ров! Рядом — совхоз «Пав
ловский», где .три года со 
знанием дела готовят тракто
ристов.’'' В Павлове ш Пашне
— одна группа, в Сосновке
— другая, в Ильине — тре
тья. Занятия в павлово-па- 
шенокой группе проходят на 
базе машинно-тракторного 
парка. Преподают главный 
инженер, механик, мастер- 
наладчик, электрик, инструк
тор вождения — как и долж
но быть по разделам про-

‘ граммы. Есть наглядные по
собия. Да кад им н.е быть, 
если слушатели не только 
обозревают стоящий в гара
же трактор, они могут со
брать и разобрать его. Ведь 
рйДом опытный товарищ. 
Здесь благожелательное от
ношение к слушателям, о 
них заботится администра
ция. Слушатели, например, 
в субботу освобождаются от 
работы, занимаются весь 
день.'

К сожалению, райком 
ВЛКСМ до сих пор яе видит 
острой проблемы воспитания 
и обучения молодых механи
заторов. А ведь только на 
молодые рабочие руки мо
жет надеяться село.

А. АКСЕНОВ,
Т. ПЛОТИДЫНА,

корр. газеты «Северная 
правда».

По следам наших
выступлений

«НАЧАЛИ

С ПРОСТОЕВ»
Под таким заголовком в 

газете «Красное знамя» за 
15 января с. г. был опубли
кован тревожный сигнал с 
площадки строящегося обще
жития по проспекту Фрунзе,

Как сообщил управляю
щий трестом «Томскжил- 
строй» Л  В, Череваиь, фак
ты, изложенные в заметке, 
подтвердились. В настоящее 
время работа башенного 
крана нормализована, допол
нительно смонтирован вто
рой башенный кран. К со
жалению, частичные простои 
бригад И, П. Захаренкова и 
Л. В. Потапенко не устране
ны из-за плохой поставки ра
створа. По вине завода строи
тельных материалов с 13 по 
28 января недополучено 20 
кубометров раствора. Ди
ректор этого предприятия 
Н. А. Мамонтов третий ме
сяц не принимает мер по 
нормализации поставки ра
створа. ,

«ДЕНЬ ВОПРОСОВ»,
«ждя
РЕКОМЕНДАЦИЙ...»

Эти корреспонденции» опуб 
л и ко в а н н ы е  в газете «Красное 
знам я» 14 и 15 января 1974 го 
да, об суж д али сь  в областном 
уп р авл е ни и  сел ьско го  хо зяй ст 
ва.

Вопрос о д альнейш ей спе
циали за ци и  и кон ц ен тр ац и и  
ж и вотн о вод ства  в ко л хо за х  об
ласти был разработан  па р ти й 
но -со ветски м и  и се л ьско хо зя й 
ствен ны м и  ор га на м и  районов и 
хозяй ств  в 1973 году. Потом, он 
рассм атривался на коллегии  
об ластного  упр а вл е ни я  сель
ско го  хозяй ства  и в декабре 
1973 года утве р ж д е н  М и н и 
стерством  сел ьско го  хозяй ства  
РСФСР. С 1974 года хозяй ства  
п р и ступ и л и  к  осущ ествлению  
мер по дальнейш ей ко н ц е н тр а 
ции  и спе ци али за ции  ж и в о тн о 
водства на базе кооп ера ц и и  и 
создания к р у п н ы х  м е ж хо зя й ст 
в е н н ы х  пр о м ы ш л е н н ы х  ко м п 
лексов.

В настоящ ее время п р о е кт 
ные и н с т и ту т ы  готовят  пр оек
ты  пр о м ы ш л е н н ы х  ком пл ексов . 
И н сти тут  «С ибгипросельхоз- 
строй» п р и ступ и л  к  разработке  
д о кум е н та ц и и  на создание ко р 
мовой базы  для эти х  ком плект 
сов.

Р азработаны  м еро при яти я  по 
о р га н и за ц и и  м а р ш р утн о -ко л ь 
цевого метода и скусстве н н о го  
осеменения ко р о в  и те л о к  На 
ко м п л е кса х  беспр ивязн о -боксо 
вого сод ерж ания . Создана ко н т 
рольная служ б а  по ведению 
зо о те хн и ч е ско го  учета . В 1974 
году для и зуч е н и я  техн ологи и  
беспр ивязн о -боксо вого  содер
ж а н и я  ж и в о тн ы х  в ОПХ имени 
Б. Н. С идоренко бы ли о р га ни 
зованы  специальны е к у р с ы  р у 
ководителей , специалистов  и 
ра б о тн и ко в  ф ерм спецхозов, 
и м е ю щ их новы е ко м п л е ксы .

Р азработано полож ение  о 
м е ж ко л х о зн ы х  спе ци али зи ро 
в а н н ы х  х о зя й ств а х  по  вы ра щ и 
вани ю  те л о к  и в ы с о ко п р о д у к 
т и в н ы х  коро в , о т ко р м у  к р у п 
ного ро га то го  ско та . У словия 
взаим о отн ош ен ий  м е ж д у  хо 
зя й ства м и -р е пр о д укто р а м и , а 
т а к ж е  ре ко м енда ции  по  вы ра
щ и ван ию  р е м о н тн ы х  те л о к  в 
спе ц хо за х  б уд ут  рассм отрены  
областны м  советом колхо зов .

О бластное и р а йо нн ы е  у п 
равления сел ьско го  хо зя й ству  
разработали  м еры  для более 
эф ф ективной  пом ощ и спецхо- 
зам, у кр е п л е н и я  и х  в ы со ко кв а 
л и ф и цир ован н ы м и  кадра,ми 
специалистов .

* Л. САВЕЛЬЕВ»
н а ча л ьн и к  об ластного  у п 
равления се л ьско го  хо зя й 

ства.

В Венгерской Народной 
Республике неподалеку от 
действующего нефтепровода 
«Дружба-2» прокладывается 
советско-венгерский газопро
вод «Братство», по которому 
уже в этом году начнет по
ставляться советский газ, 

НА СНИМКЕ: строители 
на участке трассы блиц 
Ньнртелека.

Фото МТИ — ТАСС.
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П л е н у м  Ц К  С К В ©
БЕЛГРАД, 25 февраля. 

(ТАСС). Сегодня здесь от
крылся пленум ЦК СКЮ. В 
повестке дня пленума отчет 
о работе президиума ЦК' 
СКЮ за период после X 
съезда СКЮ, об идейно-по- 
лгег.ическом и орга.низацион- 
но-кадр&вом укреплении сою
за коммунистов и другие 
вопросы.

Пленум утвердил отчет 
президиума ЦК СКЮ. В нем 
подчеркивается, что после 
своего X съезда Союз ком
мунистов все " решительнее 
превращается в партию ре
волюционных действий. Зна
чительно окрепший в орга
низационном и идейно-поли
тическом отношениях, став

ший более мобильным Союз 
коммунистов Югославии бо
лее творчески и эффектив
нее претворяет свою поли
тику в жизнь.

С докладом «Актуальные 
вопросы идейного и органи
зационного строительства 
Союза коммунистов Югосла
вии» на пленуме выступил 
секретарь в исполкоме пре
зидиума ЦК СКЮ Ю. Би- 
лич.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ В ПРАГЕ
ПРАГА, 25 февраля. 

(ТАСС). Сегодня здесь со
стоялось торжественное со
брание, посвященное 27-й го
довщине победы трудящихся 
республики над реакцией в 
феврале 1948 года. В прези

диуме собрания—Генераль
ный секретарь ЦК КПЧ 
Г. Гусак, члены и кандида
ты в члены президиума ЦК 
КПЧ, секретари ЦК КПЧ, 
другие видные партийные, 
государственные и общест

венные деятели ЧССР.
С докладом о февральской 

победе и ее значении в исто
рия Чехословакии выступил 
член президиума ЦК КПЧ, 
председатель Центрального 
совета профсоюзов ЧССР 
К. Гофман.

С Т Р А Н А  Ж Д Е Т  
ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ РЕФОРМ

ПАРИЖ, 25 февраля. 
(ТАСС). О растущем движе
нии в Испании за демокра
тизацию всей политической 
и общественной жизни стра
ны пишет газета «Юмани- 
те». Вот уже несколько- 
дней, отмечает газета, в ис
панской армии циркулирует

манифест, подписанный 25 
офицерами, которые требуют 
изменения методов управле
ния государством, четкого 
разграничения функций ар
мии и полиции, пересмотра 
функций гражданской' и во
енной юстиции и т. д. Это. 
письмо распространено в

различных гарнизонах, и под 
ним уже поставили свои 
подписи многие испанские 
военнослужащие.

«Письмо 25-ти» еще раз 
свидетельствует о беспокой
стве, охватившем испанскую 
армию, подчеркивает газета. 
Несколькими днями раньше, 
напоминает она, 2 тысячи 
офицеров и унтер-офицеров 
подписали требование о все
общей амнистии политзаклю
ченным.

К а м е р и к а н о - т у р е ц к и м  
о т н о ш е н и я м

ВАШИНГТОН, 25 февра
ля. (ТАСС).- Президент 
Дж. Форд обсудил с находя
щимся в США генеральным 
секретарем НАТО И. Лун- 
сом проблемы НАТО.

Как сообщил представи
тель Белого дома, ими на 
этой встрече было выражено 
мнение, что прекращение 
американской военной помо

щи Турция может иметь 
серьезные последствия для 
«южного фланга НАТО».

АНКАРА, 25 февраля. 
(ТАСС), Министр иностран
ных дел Турции М. Эсен- 
бель в интервью для печати 
заявил, что прекращение 
американской военной помо-

между двумяотношениям 
странами.

«Американские базы в 
Турции, — сказал М. Эеен- 
бель, — означают для нас 
дополнительный риск. Мы 
были готовы пойти на это 
при условии дальнейших во
енных поставок. Теперь, ког
да поставки прекращены, 
остается только дополни
тельный риск».

ЗА УСПЕХ
ВЕНСКИХ
ПЕРЕГОВОРОВ

БОНН, 25 февраля. (Корр. 
ТАСС). Успех венских пере
говоров о взаимном сокра
щения вооруженных сил и 
вооружений в Нейтральной 
Европе способствовал бы 

.укрепленц^о мира на конти
ненте, позволил бы допол
нить политическую разряд
ку разрядкой военной. Об 
этом заявили, выступая сего
дня здесь на пресс-конфе
ренции, члены делегации 
цартии Немецкий союз, мира, 
которые с 16 по 22 февра
ля находились в Вене и 
встречались там с предста
вителями участвующих в пе
реговорах стран.

Руководитель делегации,’ 
член директората НСМ Ло
ренц Кнорр рассказал о со
стоянии венских перегово
ров.

Как было сообщено на 
пресс-конференции, члены 
делегации НСМ передали в 
Вене обращение, подписан
ное правлением партии, к 
участникам переговоров. В 
обращении указывается, что 
положительные результаты 
венского форума отвечали 
бы интересам европейских 
народов и пользу от них из
влекло бы население всех 
стран.

ПЛЕНУМ ЦК
КОМПАРТИИ
ИЗРАИЛЯ

РИМ, 26 февраля, 
(ТАСС). По поступившим 
сюда сообщениям, 21—22 
февраля в Тель-Авиве состо
ялся 17-й пленум ЦК Ком
мунистической партии Из
раиля. Пленум заслушал 
доклад Генерального секре
таря ЦК КПИ М. Вильнера о 
политическом положения и 
задачах партия на современ
ном этапе.

В принятой резолюции го
ворится, что израильское 
правительство делает все 
возможное, чтобы не допу
стить возобновления работы 
женевской мирной конферен
ции по Ближнему Востоку, я 
всячески срывает усилия по 
установлению справедливого 
и прочного мира в районе.

Пленум указал, что прово
димый правящими кругами 
Тель-Авива агрессивный 
курс в отношении арабских 
народов, увеличение воен
ных расходов и численности 
вооруженных сил, расшире
ние колонизации оккупиро
ванных арабских территорий 
создают реальную опасность 
новой агрессии Израиля в 
виде «превентивной войны»; 
против арабских стран.

щи Турции нанесло ущерб
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Новые миллионы  
Израилю

ВАШ И Н ГТО Н , 25 ф евраля. 
(ТАСС). П резидент С Ш А  
Д ж . Ф орд  обратился к  ко н гр е с 
су  с просьбой  о вы делении до
полнительно  274,5 млн. долла
ров на э ко н о м и ч е с ку ю  по м ощ ь 
И зраилю . К а к  известно, ранее 
правительство  С Ш А  у ж е  за 
требовало 385,5 млн. долларов 
на о казан и е  пом ощ и И зраилю  
в 1975 ф инансовом  году. .Пред
ставитель  Белого дома объяс
нил п р и ч и н у  д оп ол н ител ьн ы х 
а сси гно ван ий  Тель-А виву тем, 
что  с  м ом ента первого  запр о 
са э ко н о м и че ско е  полож ение 

И зраиле ухуд ш и л о сь .

з и м о й  с  г р я д к и ?
•Внимание: интересный опыт
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Капуста, пользующаяся у 
населения большим спросом 
в любое время года, в ово
щеводческих совхозах —- 
основная культура. Не слу
чайно она выращивается на 
больших площадях, на ее 
производство затрачивается 
много сил и средств.

Но часто бывает, что сов
хозу продать капусту труд
нее, чем вырастить. Срублен
ные кочаны подолгу лежат 
на полях в ожидании вывоз
ки, подмораживаются, в ре
зультате становятся не при
годными не только для хра
нения, но и для немедленно
го употребления. Споры ру
ководителей хозяйств, про
изводящих капусту, с тор
гующими организациями и 
заготовителями не прекра
щаются; государство от пор
чи йапусты терпит убытки, 
а население по-прежнему 
ощущает ее недостаток на 
прилавках, особенно в зим
нее и весеннее время.

Если бы совхоз имел воз
можность на месте сохра
нить часть свежей капусты 
до весны, то от реализации 

ее, как, скажем, от реализа
ции других свежих овощей 
в это время, он имел бы

значительную экономиче
скую выгоду.

Методов хранения капу
сты известно немало. Это 
временное (в период убор
ки) ее хранение в буртах, 
в примитивных хранилищах. 
Это и рассчитанные на дли
тельный- срок хранения ка
пусты непосредственно на 
поле утепленные бурты, рас
положенные на специально 
оборудованных площадках, 
обеспеченные активной при
нудительной вентиляцией. 
Давно известен практике и 
метод доращивания при хра
нении цветной капусты. В
поздние сроки с полей ее
переносят (с корнями я ли
стьями) в теплицу или в 
очищенный парниковый кот
лован глубиной 70—80 сан
тиметров. Кочаны сажают. 
плотно друг к другу (50— 
60 вилков на квадратный 
метр) и 'прикапывают зем
лей. Котлован укрывают 
щитами, а сверху засыпают 
утепляющим материалом 
(землей и про.ч.). В течение 
2—3 месяцев в темноте, 
при температуре плюс два 
градуса, недоразвившиеся 
вилки формируются до нор

мальных размеров я зре
лости.

На основе многолетних 
наблюдений я пришел к вы
воду, что таким же методом, 
только без копки котлована, 
можно длительное время 
хранить белокочанную капу
сту поздних лежких сортов.

К такому способу хране
ния капусты надо готовиться 
с весны. Заранее отвести 
поле, разбить его на три по
лосы, Среднюю полосу (ши
риной 8^-14 метров) заса
дить капустой раннего сорта, 
а после ее уборки (в июле- 
августе) этот участок надо 
использовать для устройства 
наземного хранилища. Боко
вые полосы шириной 50— 
60 метров засаживаются ка
пустой поздних сортов, пред
назначенных для длительно
го хранения.

Наземное торфохранили- 
ще устраивается из щитов 
длиной 2 метра и шириной 
1 метр. Их устанавливают е 
четырех сторон полосы и с

боков присыпают торфом. В 
образованном хранилище- 
котловане через каждые 20 
—30 метров -необходимо 
сделать торфяную перемыч
ку. Это для того, чтобы при 
выборке капусты не нару
шить воздушный режим 
всего хранилища, так ’ как 
свежий холодный воздух, 
проникший. за церемычку, 
создает неблагоприятные ус
ловия для сохранности коча
нов.

В таких наземных храни
лищах можно содержать все 
сорта капусты, кочаны кото
рой достигли первой степени 
зрелости. Перезрелые же 
кочаны для хранения не 
пригодны.

При посеве капусты надо 
учитывать особенности сор
та :— каждый из них имеет 
евой1 ерок сохранности. Та
кие нележкие сорта, как 
«московская», «коширка» и 
другие, - нужно выбирать из 
котлована не позднее декаб
ря, сорта «слава» — не по
зднее января, «подарок»,

«белорусская» — не позже 
апреля, «аматер», «зимов
ка», «гибрид грибовский 
№ 1» могут храниться до 
июля. После выборки капу
сты из хранилища она может 
лежать в складах (при нуле
вой температуре) еще в те
чение месяца.

Другая особенность: капу
сту, предназначенную для 
длительного хранения, надо 
обязательно выращивать с 
применением повышенных 
доз фосфорно-калийных 
удобрений.

Как закладывать капусту 
в хранилище?

Кочаны цервой степени 
зрелости пересаживаются с 
корнями и листьями на под
готовленную площадку, на
крываются щитами и тор
фом. Под такой торфяной 
крышей в зимнее время ка
пуста продолжает медленно 
расти до момента уборки и 
реализации, хорошо сохра
няя свои свежесть, вкус и 
вес.

Наличие в хозяйствах 
большого количества сухого 
торфа, который завозится на 
капустные плантации как 
удобрение под будущий уро
жай, является одновременно 
бесплатным утепляющим 
материалом в течение всей 
зимы. Полностью отпадают 
трудоемкие работы по 
рытыо котлована. Часу, тор
фа необходимо, правда, за
везти в августе-сентябре,.

раньше обычного срока, н 
разместить его на отведен
ной под уплотненную посад
ку капусты площадке. При 
этом значительная часть ра
бот может быть механизиро
вана.

Главная задача при дли
тельном хранении свежей 
капусты состоит в обеспече
ния ее жизнедеятельности 
на таком минимальном уров
не, при котором происходит 
самое медленное дозревание 
кочанов, удерживается вла
га, сохраняется их устойчи
вость против заболеваний.

Пересаженная капуста 
обильно поливается, и хра
нилище закрывается сверху 
щитами и торфом. По мере 
похолодания укрытие тор
фом увеличивается до 
70-сантиметровой толщины.

По моим предваритель
ным расчетам, на каждый 
квадратный метр площадки 
помещается в среднем 20 
кочанов пересаженной капу
сты общим весом около 50 
килограммов. Таким обра
зом, на одном гектаре подго
товленной площади разме
стится 200 тысяч корней ка
пусты — это примерно 500 
тонн.

Дополнительные затраты 
на устройство зимнего хра
нилища к обычным затратам 
на производство капусты 
составляют примерно 20^-» 
25 тысяч рублей на гектар, 
а выручка от реализации

свежей капусты зимой соста
вит 150 тысяч рублей. Эко
номическая выгода для сов
хоза весьма ощутима.

Но если учесть, , во-пер
вых, что завозимый торф 
используется как удобрение 
под урожай следующего го
да, а деревянные щиты ' из 
горбыля «работают» в тече
ние пяти лет, во-вторых, со
хранившиеся кочерыги ко
чанов будут использованы 
для производства семян ка
пусты, в-третьих, что отходы 
после очистки кочанов — 
это витаминная подкормка 
(а их с гектара будет около 
100 тонн) для кормления 
скота, то экономический эф
фект более значителен. Кро
ме того, землю из хранили
ща или само хранилище вес
ной можно использовать и 
для выращивания укропа, 
петрушки, салата, редиса и 
других ранних овощных 
культур, а также капустной 
рассады под пленкой.

^Мой семилетний опыт 
убедительно доказывает, что 
такой наземный метод хра
нения капусты надежен, до
ступен для каждого большо
го и малого хозяйства. И 
если пригородные совхозы 
в этом году его используют, 
можно сказать уверенно: на
селение будет обеспечено 
свежей капустой зимой и . 
весной.

Г. БОЛТОВСКИИ, 
агроном.

Т ом ский рай он .
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У НАС В Г О С Т Я Х  Б Е Л О Р У С С К О Е  Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

П ЯТЬ вечеров я виде
ла это лицо на теле
экране. Может быть, 

поэтому сегодня не было тех 
начальных, искусственно 
приподнятых минут первого 
общения. Нинель Яковлевна 
Касьянова — старший ре
дактор отдела пропаганды 
Белорусского телевидения— 
собеседник удивительный, 
чуткий, эмоциональный. Обо 
всем она говорит заинтересо
ванно, увлеченно.

Я пришла сюда, уже сим- 
. патизируя ей. В эти вечера, 
проведенные у телевизора, 
я не просто смотрела пере
дачи. Как не просто смотре
ли их тысячи томичей. Мы у 
экрана горевали, радовались, 
затора'лнсь гневом, смея
лись, гордились.... И впиты
вали каждое слово живого, 
взволнованного коммента
рия. Нинель Яковлевна уме-' 
ет, обращаясь ко., всем зрите
лям, говорить с каждым от
дельно. Наверйое, лучшим 
подтверждением этому ста
ли десятки телефонных 
звонков на студию, И гости
ницу, букеты живых цветов, 
сувениры.

И наш разгойор тоже на
чался с того, что зазвонил 
телефон.

— Меня очень трогают 
эти звонки, — сказала Ни
нель Яковлевна. — Я впер
вые в Томске. Но нн одной 
минуты не чувствовала себя 
одиноко. Нас приглашали в 
гости, как самых близких 
друзей, совершенно незнако
мые люди. Мы далеко от до
ма, но не ощущаем этого. В 
Сибири, нам и светло, н теп
ло, а люди здесь прекрас
ные — умные, сердечные, 
талантливые.

— Вам много звонят, Ни
нель Яковлевна. Но, навер
ное, какой-то разговор осо
бенно запомнился?

— Видите, во что превра
тилась моя записная книж
ка? Сплошные адреса, фами
лии, номера телефонов. Все 
интересно — каждый раз- 
говор, каждая встреча. За 
ними — человек, его судь
ба. Позвонила мне после пе
редачи о Минске 1 Нина Ва
сильевна Окунева. В годы 
войны вся семья ее была на 
фронте — отец, братья. И ' 
сама она в 17 лет стала сол
датом. Воевала на земле Бе
лоруссии. Конечно, разве 
можно забыть такую встре
чу. Наши передачи смотрело 
много людей — участников 
войны, тех, кто сражался на 
земле Белоруссии, воевал с 
фашистами в партизанских 
отрядах. И те, кто уже пос
ле Победы помогал нам воз
рождать города й села. Пом

нят об этом времени они... 
Разве можем забыть об этом 
мы?

— Программы «У нас в 
гостях Белорусское телеви
дение» понравились томским 
телезрителям. Расскажите, 
как они готовились. .

— Мы с удовольствием 
приняли приглашение при
ехать в Томок. Наша страна , 
будет нынче торжественно 
отмечать 30-летие Великой 
Победы. Этому событию и 
была посвящена неделя Бе
лорусского телевидения, не
деля города-героя Минска и 
крепости-героя Бреста. Вся 
программа специально подго
товлена для томичей. Нащей 
визитной карточкой стала 
передача «Знакомьтесь — 
Белоруссия». Мы показали

ПАМЯТЬ
СЕРДЦА
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Н Е С Т А Р Е Е Т
фильмы о Минске, Брест
ской крепости, коллективе 
Минского автозавода, дет
оком танцевальном ансамб
ле,-

— В некоторых передачах 
томичи увидели старых зна
комых...

— Вы говорите о «купа- 
ловцах»? Что ж, время не 
властно над памятью. Всег
да, в горе и радости, -в лю
бых испытаниях были мы 
вместе. Сколько эвакуиро
ванных белорусских семей 
приютили сибиряки в своих 
городах и селах, скольким 
заменили близких... , В Том
ске в войну жил и работал 
очень дорогой для Белорус
сии творческий коллектив — 
театр им. Янки Купалы. У 
Петруся Бровки есть такая 
строчка в стихах, посвящен
ных России: «... ты з им, як 
маци и систра». Так вот, ваш 
город стал для актеров дей
ствительно и матерью и се
строй. Сибиряки делились с 
ними всем, чем могли.

Перед поездкой мы побы
вали в театре, встретились с 
народными артистами СССР 
Л. Г. Рахленко и Л. И. 
Ржецкой, народным арти

стом БССР С. С. Бирилло. 
бывшим директором театра 
Ф. Е. Аллер. С каким вол
нением они вспоминали годы 
в Томске, с какой безгранич
ной благодарностью! Я'виде
ла, они с трудом сдержива
ли слезы, когда говорили об 
этом. И «купаловцы» — это 
не просто привет томичам. 
Артисты посылали кусочек 
своего сердца. А в фильме 
«Часы остановились в пол
ночь» была еще одна встре
ча с «купаловцами». Рахлен
ко, Ржецкая и Бирилло ис
полняют здесь главные роли. 
Кстати, и «купаловцев» и 
«Часы остановились в пол
ночь» томичи еще увидят на 
экране. Мы оставляем эти 
передачи.

Наверное, некоторые узна
ли и М.. И. Ковтунова. Он— 
бывший томич. В годы вой
ны ушел на фронт. Освобож
дал Белоруссию. А после 
Победы остался жить в Мин
ске. *

— Нинель Яковлевна, в 
свое время пресса писала о 
цикле ваших передач «Лю
ди, годы, события». Вероят
но, весь цикл посвящен со
бытиям военных лет?

— Я расскажу о передаче, 
которую мы показывали

• здесь. Это и будет, моим от
ветом. 1 мая 1943 года у 
партизан Полоцко-Лепель- 
ского соединения открылась 
картинная галерея. Там эк
спонировались картины ху- 
дожника-лартизана Н. И. 
Обрыньбы и рисунки, плака
ты Н. Гутиева. Когда фаши
сты бросили против партизан 
свою отборную 60-тысячную 
армию, прекрасно вооружен
ную, то партизаны не только 
смогли прорваться из блока
ды, но и вывести 15 тысяч 
женщин и детей. Были спа
сены и картины. Среди них 
одна, особенная — «Выход 
партизанской бригады»: на
ней могли быть изображены 
только те, кто совершил ге
роический поступок. Мы 
недавно разыскали героев 
картины, оставшихся в жи
вых. Организовали для них 
неожиданную встречу. Рас
сказы, воспоминания этих 
людей о прошлом, их сего
дняшний день и легли в ос
нову передачи. В субботу мы 
ее показывали в Минске, а 
уже во вторник следующей 
недели — в Томске.

Так что этот цикл посвя
щен и годам войны, и после
военным судьбам страны, 
людей.

— Я знаю, что у вас было 
много работы в Томске. Но, 
наверное, вы все-таки выбра
ли время, чтобы позйако- 
миться с нашим городом?

— Жалею только об од
ном, что было так мало вре
мени. Город покорил. Удиви
тельное сочетание современ
ности с историей. У вас мно
го новых Прекрасных зданий. 
И есть такое чудо народного 
творчества, как деревянная 
архитектура. Она нисколько 
не уступает знаменитым Ки
жам. Хорошо, что у вас вме
сте с грандиозным строи
тельством так заботятся и о 
сохранении памятников ар
хитектуры.

Мы побывали в Богашеве. 
в научной библиотеке уни
верситета, ботаническом са
ду. От всего в восторге. 
Очень много интересного на. 
выставке «Сибирь социали
стическая». Выставка выяв
ляет образ совершенно но
вой Сибири — созидающей, 
мощной. И рассказано об 
этом интересно, талантливо. 
Просто поразительно, сколь
ко же в Сибири талантливых 
художников. А прикладное 
искусство. Чудо из чудес. 
Выставка очень хорошо, про
думанно и четко организо
вана.

Мы увозим из Сйбири чув
ство глубокой признательно
сти, любви к вашему горо
ду, к томичам. Мы расска
жем о наших встречах у се
бя в Белоруссии. Передадим 
слова дружбы, любви к на
шему народу, которые здесь 
услышали.

НА СНИМКЕ: кадр из пе
редачи «Люди, годы, собы
тия».

З е м л я , ст авш ая  л е г е н д о й
30 лет прошло с тех пор, 

?{.ак отгремела война. Уже 
родилось не одно поколение 
детей для новых подвигов, 
новых песен, новой жизни. 
Но чем дальше время отде
ляет нас от этих горячих, же
стоких и святых лет, тем 
сильнее память сердца.

С особой силой мы. почув
ствовали это в прбшедшую 
неделю, когда иа томском 
голубом экране каждый ве
чер звучали позывные Бело
русского телевидения. Сре
ди нас, пожалуй, нет челове
ка, не знающего о подвиге 
белорусского народа, приняв
шего на себя первый удар

вражеской силы. Нет чело
века,' который не восхищал
ся бы подвигом непокорен
ной земли.

Киноленты Белорусского 
телевидения перелистнули 
страницы, ставшие историей. 
Но они не просто вернули 
нас к годам тридцатилетней 
давности. Они сделали нас 
очевидцами событий: ощу
щаешь себя, там, на горящей 
земле, которой нужны твои 
силы, твоя активность, твоя 
жизнь. Именно в этом и 
есть самая большая гумани
стическая сила передач Бе
лорусского телевидения.

Всматриваешься в лица 
ветеранов партизанского дви
жения, слушаешь подробный 
и трепетный рассказ став
шей легендой Е. Мазании, 
глядишь на тяжелые, опален
ные войной камни Брестской 
крепости и по-особому ощу
щаешь, какой ценой завоева
но мирное небо сегодняшне
го дня.

Светло, чисто я прекрасно 
встает перед нами сегодняш
няя Белоруссия в фильмах 
республиканского телевиде
ния, показанных на этой не» 
деле. Она в труде рабочих, 
крестьян, ученьях, артистов,

возродивших Белую Русь из 
пепла. Сегодня -Белоруссия 
— край густых лесов, горо
дов, золотых пашен. Но нет 
в сегодняшней Белоруссия 
уголка, где бы ни помнили о 
живых и погибших, сражав
шихся до последнего во имя 
нашей жизни. Вот почему 
Белоруссия — еще и живая 
память о Великой Отечест
венной войне, память всей 
страны: ведь здесь сража
лись рядом с белорусами ка
захи и туркмены, русские и 
украинцы... А сколько наших 
воинов-еибиряков не верну
лись домой, защищая эту 
землю!..

Вот почему с чувством вол
нения я благодарности слу
шаешь комментатора Бело
русского телевидения Н. Я. 
Касьянову, которая обрати
лась ко всем томичам, сра
жавшимся за Белоруссию, с 
просьбой рассказать о себе, 
о своей части, рассказать о 
том, что никогда не должно 
забываться.

Думается, что здесь, на 
нашей томской земле, мы 
найдем немало героических 
судеб, ведущих к земле бе- 

. лорусской. Память сердца не 
стареет. Одно из доказа
тельств этого —: программа 
наших гостей, телевидения 
Белоруссия.

А. РЕВАЗОВА, 
редактор Томской сту

дии телевидения.

ПЕРВАЯ СИМФОНИЯ ТОМИЧА
Одним из важных собы

тий минувшей музыкальной 
недели явилась премьера 
Первой симфонии К. А. Ца
рева.. Известный в- Томске 
дирижер является авто
ром ряда камерных сочине
ний, музыки к театральным 
постановкам, а также одно
частного симфонического 
произведения—«Музыки для 
струнных, ударных и фор
тепьяно», исполнявшейся в 
прошлом году.

Симфония К. Царева — 
это четырехчастное произ
ведение, Оно создавалось та
ким образом, что все самое 
сокровенное, все, что автор 
любит и ненавидит, как бы 

“вылилось на партитурные 
листы. Эта особенность непо
средственного самовыраже
ния, на наш взгляд, обусло
вила как достижения в сим
фонии, так и ее просчеты.

Главное достоинство про
изведения — бго искрен
ность, которая нашла эмо
циональный отклик у слуша
телей. Эта искренность опре
делила драматургию, осно
ванную не столько на разви
тии образов, сколько на про
тивопоставлении образов До
бра и Зла. Эта традицион
ная для искусства тема,

трактуемая обычно в фило
софском плане, в наше вре
мя конкретизируется. Обра
зы Добра — это многоплано
вые картины мирной жизни, 
образы Зла' чаще всего свя
заны с темой войны, фа
шистской агрессии. Замеча
тельные примеры этому дает 
творчество Дм. Шостакови
ча. В этом плане автор ре
цензируемой симфонии нахо
дятся в русле современных 
тенденций.

К числу других положи
тельных качеств произведе-. 
ния относятся: ясно выра-- 
женное эпическое начало, 
хорошее владение оркест
ром, его динамическими воз
можностями,' владение
современной техникой пись
ма, .единство тематике-, 
ского материала. Правда, 
иногда стремление чисто 
технически ’ преобразовать 
исходный материал, посмот

реть, «что из этого получит
ся», приводит автора, к ху
дожественным просчетам 
(ряд эпизодов из II и IV ча
стей).

Принципиальным . недо
статком. симфонии. является 
пестрота, которая обнару
живается в многостильности 
произведения, в некоторой 
рыхлости формы (I, II, IV 
части). Кроме того, компози
тор, как нам кажется, недо
статочно использует средст
ва полифонии, а гармония, 
интересная в деталях, оказы
вается несколько однообраз
ной в крупном плане.

Следует, конечно, учиты
вать, что К. А. Царев не яв
ляется профессиональным 
композитором.'

Первая симфония Царева 
является по существу пер
вым опусом томича в этом 
жанре, исполненным в на
шем городе публично. В 
1962 году исполнялась сим
фоническая поэма Б. Н. Тру
бина «Зоя». С тех пор за 
прошедшие 12-лет не испол
нялось ни одного симфони
ческого произведения круп
ного плана томских авторов.

В. НИКОЛАЕВ, 
музыковед.

ЧИТАТЕЛЯМ
ОТВЕЧАЕТ
ЮРИСТ

К а к  ком пе нси руе тся  рабо
та в вы ход ны е дни?

И. Гололобов, с. Я рское 
Т о м ско го  района.

Согласно ст. 64 КЗОТ 
РСФСР за работу в вы
ходные дни администра
ция обязана предоставить 
другой дань отдыха в те
чение ближайших двух 
недель.

Если по направлению  
пр ед пр ияти я  о ко н ч и л  к у р 
сы  тр а кто р и сто в , вправе ли 
требовать назначения на 
д олж н ость  тракто ри ста ?

Е. И. Кваш а, п. И татка .

В случае повышения 
производственной квали
фикации или получения 
другой специальности ад
министрация может пере
водить человека на дру-
пую работу^ Это делается1
при условии, что есть" т- 
каятяые места, что этот 
перевод будет в интересах 
производства и с согласия 
работника. Однако работ
ник не вправе требовать 
такого перевода.

Полагается ли оплата за 
ф а кти ч е ски  вы полн яе м ую  
работу по совм естительству?

С кряб и н , гор . А сино.

Вы, как сообщаете в 
письме, отработали по 
совместительству в Том
ской комплексной геоло
горазведочной экспедиции 
5 месяцев. Вы вправе об
ратиться е искам о взы
скании зарплаты за это 
время в Ленинский народ
ный суд гор. Томска.

ш ■ ВЗВ1ВН

В КАРМАН-ЧТОБ НЕ ЗАМЕТИЛИ
Новость часто становится 

общеизвестной в городе. В 
поселке, где почти все знают 
друг друга, она распростра
няется молниеносно. Весть о 
том, что Сизова наконец «по
палась» и теперь от ответ
ственности ей не уйти, раз
летелась в одно мгновение. 
По-разному относились к ней

люди. Но большинство ис
кренне возмущалось — ос
лавила весь поселок. Поэто
му и был заполнен до отка
за зал Дома культуры Крас
ного Яра Кривошеннского 
района, когда здесь заседал 
товарищеский суд. Выступа
ли свидетели, желающие вы
сказаться. Все они требова

ли самого строгого наказа
ния.

«Гражданка Сизова Ма
рия Сергеевна, не рассчи
тавшись за покупки в мага
зине № 12 ореа Ергайского 
леспромхоза, нанесла госу
дарству убыток в два рубля 
68 'копеек». Казалось, стои
ло ли поднимать шум из-за

копеек? Оказывается, стои
ло. Марию Сергеевну подве
ла вовсе не память. Рна не 
забыла рассчитаться, а сде
лала это умышленно. И по
ступала так не однажды.

Уже давно в торговых точ
ках Красного Яра введено 
самообслуживание. Эта фор
ма торговли нравится жите
лям. И все это время не бы
ло нечестных покупателей. 
Тем возмутительней посту
пок М. С. Сизовой. На этот 
раз покупок она сделала

■  я и а а а а  в  в я п ж а а
много. Что пообъемней — 
положила в стандартную 
корзину, а пачку масла, ваф
лей, чая спрятала в карма
нах и дамской сумочке. ~ 

Сизова не только нечест
ный покупатель. Она зло
употребляла и своим слу
жебным положением. Рабо
тая кассиром в Доме куль
туры, она не давала сдачи 
детям, приобретающим биле
ты в кино.

Семья Сизовой вполне 
обеспечена. Дети уже взрос

лые. Живут они вдвоем. 
Среднемесячный доход — 
400 рублей. У них хорошая 
квартира, обставленная по
лированной мебелью. Стены 
украшают ковры. В свобод
ное время муж — Алек
сандр Павлович до блеска 
начищает и без того сверка
ющую машину. Хватает все
го, кроме честности.

Б. МАНОИЛОВ, 
сотрудник Краснояр

ского ПОВД.

С П О Р Т

винтовки на. 25 м . показал 
офицер запаса И. Фурсов, 
выбивший 47 очков из 50 
возможных. На очко меньше 
выбили Е. Мелехин, Б. Ода- 
нец, В. Кирдяшкия, А. Дег
тярев. У женщин в этом уп
ражнении первенствовала 
И. Коровина — 46 очков.

43 участника соревнова
ний сдали нормы на золотой 
и серебряный значки ГТО.

ЭКЗАМЕН
МАТЧ ПРЕТЕНДЕНТОК НА ВЫНОСЛИВОСТЬ

Двенадцатая и последняя 
партия финального матча 
претенденток на первенство 
мира по шахматам между 
Александрией и Левитиной 
отложена на 47-м ходу с 
лишней пешкой у Александ
рия. Счет матча — 5,5:5,5, 

(ТАСС).

ДВА МАТЧА ХОККЕИСТОВ
25 февраля состоялись 

два матча чемпионата стра
ны по хоккею. О них сооб
щают корреспонденты ТАСС:

«Трактор» (Челябинск) — 
«Кристалл» (Саратов) — 6:1 
(3:0, 1:1, 2:0). Отличились 
игроки «Трактора» Шорин, 
забивший два гола, и вра
тарь Коршакевйч.

«Крылья Советов» — 
«Химик» — 4:1. (1:0, 2:0, 
1:1). Это был не лучший 
матч обеих команд. Однако в 
отличие от гостей москвичи 
использовали голевые воз
можности. Надежно сыграл 
на сей раз и вратарь чем
пионов Сидельников. Два го
ла правел Капустин. У «Хи
мика», как обычно, не поки
нул площадку, не забив шай
бы, Козин.

МЕТКИЕ СТРЕЛКИ
Свыше семидесяти- рабо

чих, служащих И инженеров 
Томского отделения институ
та «Теплозлектропроект» вы
шли на огневой рубеж стрел
ковых соревнований, посвя
щенных 57-й годовщине Воо
руженных Сил СССР. Среди 
мужчин лучший результат в 
стрельбе из малокалиберной

ЛЕНИНГРАД, 25 февра
ля. (ТАСС). В день, когда 
погода продемонстрировала, 
пожалуй, все свои капризы, 
Александр Ушаков стал 'по
бедителем в биатлоне на V 
зимней Спартакиаде друже
ственных армий. Его ре
зультат в 20-километровой 
гонке со стрельбой — ■ 1 час 
20 мин. 41,21 сек. (при пята 
штрафных минутах).

26-летнему старшему лей
тенанту, который на чемпио
натах мира уже не раз под
нимался на высшую ступень 
пьедестала почета, эта на
града досталась нелегко. На 
цервом огневом рубеже все 
пули Александра легли в 
цель. Но вскоре над Кавго- 
лово пронесся снежный . за
ряд. В-белой мгле мишени 
едва угадывались. Поэтому 
в дальнейшем Ушаков делал 
промахи. Но на лыжне ему 
удалось «отыграться».

Серебряная медаль тоже 
досталась опытному—Нико
лаю Круглову: 1:22,32,77(5), 
а вот «бронза.» — вче
рашнему юниору из ГДР. 
20-летнему Герхарду Мелле
ру —. 1:22.33,51 (2). , ;

Из прыгунов с трамплина 
с боковым ветром лучше 
всех «поладил» призер чем
пионата мира по полетам на 
лыжах Карел Кодейшка из 
Чехословакии — 241 очко 
(72,5 м и 73,5 м). Юрий Ка

линин был вторым —>. 237,2 
(68 и 74,5).

Матч хоккеистов. — ар
мейцев СССР и Румынии 
принес победу нашей коман
де — 15:0,

Сегодня по области ожи
дается снег, слабая метель, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
т у р а — 2 —7, но северным 
районам — S—13 градусов 
мороза.

, В Томске — снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду,

температура —. 3 —5 граду
сов ниже нуля.

28 февраля и 1 марта но 
области — облачная с про
яснениями погода, местами 
снег, слабая метель, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
— 15—20, днем — 10—15, 
по южным районам, — 10— . 
15, днем — 5—10 градусов 
мороза. Во второй половине 
периода ночью — 20—25, 
по южным районам ночью 
15 — 20, днем — 12—17 
градусов ниже нуля.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
27 ф е в р а л я  — с п е к т а к л ь  «Из 

плем ени Кедра».
Н ачало  — в  19 ч а с . 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

тмени М. ГОРЬКОГО
"ерцог Боб» — 8-40, 10-20, 
.3-40. 15-20. 17. 18-40. 20-20. 
„П р и кл ю ч е н и я  Одиссея» — 

10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
), 20-20. 22. З ал  кинохро-- 
г. М ул ьтсб о р н и к  -  9 ,1 0 -2 0 , 
), 13. 14-20, 15-40, 17, 18-20, 
), 21.

«ОКТЯБРЬ»
!алахов  н урган»  — 8-10.
), 12-30, 16, 19-30. Киноэпо - 
«Дума о Ковпаке» . «Набат» 
:ьм п ервы й ) — 14-10, 17-40, 
) «Герцог Боб» — 8-40, 12, 
О, 15-20, 17, 18-40, 20-20. 22. 
детей  — «У лица младш его 

з» — 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
М у л ьтсб о р н и к  № 22. «По сле

дам б рем ен ских  м узы ка нто в» , 
«Н у, погоди!» (в ы п у ск  № 6), 
«Генерал Т о пты ги н »  и  др. — 9, 
10-30. 12, 13-30, 15, 16-30, 18,
19-30, 21. «Один день ж и зн и »
— 9, 12-20, 14-10, 16, 17-50,
19-40, 21-30. Д ля д етей  — «Доб
ры е дяди» — 10-50.

«РОДИНА»
Ш и р о к о ф о р м а тн ы й  цветн ой  

х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «К а к  
у кр а сть »  миллион» (две серий)
— 10-40, 13-20, 16. 18-30. 21.
«Товарищ  генерал» — 9,

«СИБИРЯК»
«Золото М а кке н н ы »  (две се

рии) — 11, 13-30, 16. 18-30, 21. 
Для д етей  — «Полонез О гин- 
ско го»  — 9-20.

«ПИОНЕР»
«По щ учье м у  велению » —

9, 10-30, 12, 13-30, 15. «П рощ ай
те, ф араоны !» — 16-30, 18-10,
19-50. 21-30.

■ ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«П рощ айте, ф араоны !» — 
19, 21. «С ы ны  Отечества» — 17.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Новые цен тури он ы »  — 20-30. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Самый ж а р ки й  месяц» (две 
сери и ) — 17-30, 20-30. ‘

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Врача вызывали?» — 15,
16-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«В садник без головы» —
15-30.

Т В
ЧЕТВЕРГ, 27 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. П ро гр ам м а п ередач , 

9.05. П р ем ьер а  рауч но-п оп у- 
л я р н о го  ф и л ь м а  «В л е с а х  П ри
б а й к а л ь я » . 9.55. «С тран и цы  
и сто р и и  В еликой  О теч ествен 
ной войны ». « П ар ти зан ск ая  
в о й н а  в ты л у  вр ага» . 10.25. 
М. Г орький . «С казки  об И та
лии». 10.55. В стреча ю нкоров 
тел есту д и и  «О рленок» с  Геро
ем  С оветского  С ою за В. Г. З а й 
ц евы м . 11.50. Н овости. 12.00. 
«Т еатр «К олокольчик» . 12.15. 
« Ш ах м атн ая  ш кола» . К ласс  н а 
ч и н аю щ и х . « Б е л а я  ладья» . 
12.45. С п о р ти в н ая  п р о гр ам м а. 
15.00. Л ен и н ски й  _ у н и в ер си тет  
м и лли он ов . « Н р авствен н ы е ц ен 
н ости  в со ц и ал и сти ч еск о м  об
щ естве» . В п ер ед а ч е  у ч а с т в у е т  
п ер в ы й  с е к р е т а р ь  Б р я н ск о го

о б ком а КПСС М. К. К рахм алов .
15.35. П р е м ь е р а  т ел ев и зи о н н о 
го х у д о ж еств ен н о го  ■ ф и л ь м а  
«Три ж ен щ и н ы » . Ф и льм  2-й. 
«1943-й год. В стр еч а» . 17.30. 
«В ремя». И н ф о р м ац и о н н ая  п р о 
гр а м м а . 18.10. « Ш ах м атн ая  
ш кола» .

ТОМСК
18.40. Ч ел о в ек  — ч еловеку . 

«Ч есть  сем ьи » .
МОСКВА

19.15. Ч ем п и о н ат СССР по 
х о к к ею , «Д инам о» (М)— «С пар
так » . 3-й  пери од . 20.10. Л енин- 

,  с к н й  у н и в е р с и т е т  м иллионов. 
« Н р авствен н ы е ц ен н о сти  в  со 
ц и ал и сти ч е ск о м  общ естве» . 
20.40. П р ем ь ер а  тел еви зи о н н о 
го  х у д о ж еств ен н о го  ф и л ь м а  
«Три ж ен щ и н ы » . Ф ильм  2-й,
22.35. К онцерт.

ТОМСК
22.50. Н овости.

МОСКВА
23.00. «В ремя». И н ф о р м ац и 

о н н ая  п р о гр ам м а . 23 .30—00.30. 
«Н аш  ад р е с  — С оветски й  Со
юз».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

19.30. «П очта тел еви д ен и я» . 
20.15. « К апи тан  Н икитин». Те
л ев и зи о н н ы й  д о к у м ен тал ьн ы й  
ф и льм . 20.30. «К и н о аф и ш а м ар- 

. та» . 21 .00— 22.35. Х у дож ествен 
ны й  ф и л ь м  « З д есь  н ам  ж и ть» . 
(К иностудия им. Д овж енко . 
1973 г.).

м ш ш и о
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7.34. О бзор п о с л е д н и х и з в е -  
стий». 7.40. «Люби с в о й  город». 
7.45. М у зы кал ьн ы й  а н т р а к т . 
7.50. Р е к л а м а  и о б ъ я в л ен и я . 
9.00; По стр ан и ц ам  г а з е т  «К р а
сн ое зн ам я»  и  «М олодой л ен и 
нец» . 9,10. «Н а у р о в н е  со в р е 
м ен н ы х  треб о ван и й » . Об и д ей 
ном  во сп и тан и и  сту д е н ч е с тв а  
р а с с к а зы в а е т  с е к р е т а р ь  К иров
ско го  р ай к о м а  КПСС Г. И. Сер
ге ев а . 9.20. П ою т н ар о д н ы е  х о 
р ы . 9.45. З а  тех н и ч еск и й  п р о 
гр е сс . «Р и тм и ч н о сть , к а ч е с т в о  
— гл ав н ы е  у с л о в и я  со р ев н о в а 
н и я» . У м и к р о ф о н а  д и р ек то р  
Ж БК-100 С. И. Зудов. 19.00. По
след н и е и зв е с ти я . 19.11. Р ад и о 
ж у р н а л  «И скатель»., П о вы ш ать  
эф ф е к т и в н о с т ь  п о и ск а . «В ете
ран » . О ч ерк  о б у р и л ьщ и к е  
Б . В. Д ем очке. «Н а сей см и ч е
ск и х  п р о ф и ля х »  — р а с с к а з ы 
в а е т  н а ч а л ь н и к  п ар ти и  П. П, 
Ш аповалов .

3111ШШ1НПН!11ПНП;11П111111иШ1!Ш1ШШШ1ШШШШШ1П1ШШП11ШШ11111ШШиНШ111Ш1ШП)ШШ111Ш1ШШ£
Ё 7—8—9 марта £
= ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

1 ГАСТРОЛИ
лауреата премии Ленинского комсомола, лауреата Международного конкурса на 5 

£ X Всемирном фестивале молодежи и студентов ,в Берлине 5

I  ГОСУДАРСТВЕННОГО КРАСНОЯРСКОГО АНСАМБЛЯ ТАНЦА СИБИРИ
Художественный руководитель и постановщик танцев .—1 народный артист 

РСФСР Михаил ГОДЕНКО.
Начало —■ а 19 часов.

Ё Билеты продаются.

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
3 марта
в помещении Дома офицеров

Творческий вечер солистки театра, 
заслуженной артистки РСФСР Светланы Скоковой

Начало — а  19 час. 30 мия. . -

Р е к т о р а т , п а р т и й н а я  др- 
г а н и з а ц и я , м естком  Т ом ско
го  го с у д ар ств ен н о го  п ед аго 
ги ч еско го  и н сти ту та  и зв е 
щ аю т о см ер ти  стар е й ш его  
р а б о т н и к а  в у за , п р е п о д а в а 
т е л я  к а ф е д р ы  н ем ец к о го  
я з ы к а  и  общ его  я з ы к о з н а 
н и я , ч л ен а  КПСС 

/Э Р И Х А
В ладимира Германовича

и  в ы р а ж а ю т  глуб окое собо
л е зн о в ан и е  сем ь е  покойно
го.

я й м ш Ш
^ « » Л ЯпеЛ Л Й аД аИ- ы , ^ 0^ « МС? *я п я 2 ',8 ,,п р - им- ® рунзе- 103: „ Л ЕКЛЕ5 ЮНЫ: "Р иемной Р едактора— 4-74-35, зам естителей редактора —  4-77-52, 4-71-35. ответ, секретаря — 4-72-34. секретариата  -  4-80-20

пропаганды — 4-80-95, отдела п р о м ы ш л е н н о сти — 4-46-76, 4-51-83, отдела се л ьско го  хо зяй ства  — 4-83-65, 4-23-60. отдела н а у ки  и уче б н ы х заведений — 4-33-63
4-40-48, отдела инф орм ации — 4-73-32, 4-81-22, отдела сове тско го  строи те льства  И бы та — 4-81-61, отдела писем  — 4-81-65, 4-77-87, 4-77-31. отйелз иллю стр аци й  — 4-71-39, б ухга л те р и и  и отдела овъ яд па ' 
и ий  4-20-91. зам . зав. издательством  -  4-77-62, сте н о гр а ф и стки  -  4-70-34, областной  ж у р н а л и с т с ко й  о р га н и за ц и и  _ 4-74-48/ д е ж ур н о го  -  4-35-53. « о т д е л а  объявле-
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